


20 (27345)   //  Четверг, 27 марта 20252

// перспективы

Лучшая спортивная инфраструктура 

панорама новостей

// развитие

Ключевые точки роста

// цифра

// память

Участники сражений

По этому QR-коду  
вы можете  

подписаться  
на телеграм-канал  

губернатора Кузбасса 
Ильи Середюка.

 Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.

// доступное жильё

Для поддержки семей  
и оживления рынка  

Ипотеку под 6 процентов годовых смогут 
оформить жители 17 городов Кузбасса.

По поручению президента РФ Владимира 
Путина расширено действие программы «Семейная 
ипотека». С 1 апреля по ставке до 6 процентов го-
довых можно будет купить квартиру на вторичном 
рынке. Воспользоваться льготой от государства 
смогут семьи, имеющие ребёнка до 7 лет. Заклю-
чить кредитный договор по условиям программы 
возможно до 31 декабря 2030 года включительно.

«Это значимое изменение может стать настоя-
щей поддержкой для многих кузбасских семей с 
детьми. Расширенные условия семейной ипоте-
ки дают возможность купить квартиру на вторич-
ном рынке по льготной ставке жителям 17 городов 
региона, где в год сдают не более двух новостроек 
или их нет вообще», – отмечает заместитель мини-
стра финансов Кузбасса Вера Гончарова.

Как сообщила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса, в список 901 российско-
го города, где будет действовать расширенная «Се-
мейная ипотека», вошли 17 кузбасских: Гурьевск, 
Салаир, Ленинск-Кузнецкий, Полысаево, Мари-
инск, Междуреченск, Топки, Таштагол, Анжеро-
Судженск, Белово, Берёзовский, Калтан, Кисе-
лёвск, Мыски, Осинники, Прокопьевск и Тайга.

Инга Петрова.

Летняя Спартакиада народов 
Сибири пройдёт в Кузбассе.

Губернатор Илья Середюк при-
нял участие в 107-м заседании 
общего собрания членов меж-
региональной ассоциации эконо-
мического взаимодействия субъ-
ектов Российской Федерации 
«Сибирское соглашение». Одним из 
основных вопросов стало проведе-
ние в Кузбассе летней Спартакиады 
народов Сибири.

«В Кузбассе создана одна из луч-
ших спортивных инфраструктур 
в стране по разным видам спорта, 
поэтому Спартакиаду народов Си-
бири решили провести с 11 по 15 
июня в городе Кемерово на базе 
многофункционального спортком-
плекса «Кузбасс-Арена». Это уни-
версальный объект, оснащённый 
необходимым оборудованием для 
проведения мероприятий между-
народного уровня», – подчеркнул 
Илья Середюк.

Как отметила пресс-служба ад-
министрации правительства Куз-
басса, в соревнованиях примут уча-
стие сборные команды регионов, 
входящих в МАСС. Будут представ-
лены как традиционные виды спор-
та, так и дисциплины для участни-

ков специальной военной операции. 
В программе – спортивная борьба 
(вольная борьба), тяжёлая атлети-
ка, настольный теннис, волейбол, 
самбо, плавание, пулевая стрель-
ба и борьба корэш. Участники СВО 
будут соревноваться в волейболе 
сидя, пауэрлифтинге, настольном 
теннисе и пулевой стрельбе.

Летняя Спартакиада народов Си-

бири входит в план мероприятий 
Стратегии социально-экономическо-
го развития СФО до 2035 года.

Вера Скворцова.

В Киселёвске по поручению 
губернатора Ильи Середюка 
прошло выездное совещание 
правительства Кузбасса.

Его провёл первый заместитель 
губернатора Андрей Панов, сооб-
щила пресс-служба администра-
ции правительства Кузбасса. О со-
циально-экономическом развитии 
муниципалитета рассказал глава 
округа Кирилл Балаганский.

Структуру экономики города 
формируют угольная, химическая, 
перерабатывающая, деревообраба-
тывающая промышленность и дру-
гие сферы. На сегодняшний день в 
городе действует 1,7 тысячи субъ-
ектов предпринимательства, а так-
же более 4 тысяч самозанятых. 

Ключевым направлением раз-
вития города является обеспече-
ние граждан доступным жильём.  
В рамках программы ГУРШ в 
2025 году планируется переселить  

231 семью, на эти цели выделят бо-
лее 1 млрд рублей. Сейчас ведётся 
строительство двух трёхэтажных 
домов на улице Томской и двух до-
мов в 4-м микрорайоне. 

В августе планируется завер-
шить капремонт школы № 11, в 
2026 году – реконструкцию Дома 
культуры «Юбилейный». По регио-
нальному проекту «Модернизация 
первичного звена здравоохране-
ния» ведётся капремонт поликли-
ники № 2, на улице Инженерной, 
и строительство поликлиники на 
Красном Камне.

Заменено 2,5 км сетей холодно-
го водоснабжения, проведена ре-
конструкция магистрального водо-
вода. В 2025 году на ремонт дорог 
местного значения из консолиди-
рованного бюджета направят более 
90 млн рублей. Планируется строи-
тельство дороги на улице Маршала 
Конева, на эти цели выделят 46 млн 
рублей из местного бюджета.

В 2025 году благодаря победе во 
Всероссийском конкурсе лучших 
проектов создания комфортной 
городской среды реконструируют 
парк Весенний.

Кирилл Балаганский отметил, 
что приоритетной задачей явля-
ется поддержка участников СВО и 
их семей. В этом году в честь 80-ле-
тия Победы в Киселёвске заплани-
ровано более 125 культурных и об-
разовательных событий. Жители и 
гости города могут побывать в экс-
позиционном комплексе «Бессмер-
тие подвига – в памяти поколений», 
который открылся в этом году.

Особое внимание на заседа-
нии уделили решению актуаль-
ных вопросов, многие из которых 
были подняты в социальных се-
тях губернатора. По итогам встре-
чи были определены планы и обо-
значены пути решения данных 
проблем.

Ольга Соловьева.

  Фото с сайта администрации правительства 
Кузбасса.

Кузбасским региональным отделением общественной организации  
«Российские студенческие отряды» запланировано участие  
в 22 всероссийских проектах. 
Как сообщила пресс-служба администрации правительства Кузбасса, перед 
выходом в трудовой семестр более 900 молодых людей пройдут бесплатное 
обучение рабочим профессиям, необходимым для трудо-устройства.
В летний период более 800 студентов станут участниками проектов со всей 
страны. В этом году на территории Кузбасса будет организован всероссий-
ский студенческий медицинский отряд «Атлант», а также окружной меди-
цинский проект «Олимп». Всего на крупных медицинских проектах Кузбасса 
будут работать более 200 студентов из разных регионов страны.

3 500 ЧЕЛОВЕК ИЗ КУЗБАССА БУДУТ РАБОТАТЬ В СОСТАВЕ РОССИЙСКИХ СТУДОТРЯДОВ ЭТИМ ЛЕТОМ

  Фото с сайта администрации 
правительства Кузбасса.

В торжественном марше 9 Мая в Кемерове 
примут участие два танка времён Великой  
Отечественной войны Т-34 и Т-70, 
а также и зенитная установка С-60.

«Участники торжественного марша в Кемерове, 
посвящённого 80-летию Победы нашего народа в 
Великой Отечественной войне, увидят подлинные 
образцы военной техники, которые участвовали в 
боях с фашистами. Эти машины – тоже победите-
ли, они разгромили превосходящую по оснащён-
ности армию вермахта, доказали надёжность и ма-
нёвренность. Особенно почётно, что броня танка 
Т-70 выполнена из нашей, кузнецкой стали, в кото-
рую в годы войны одевали каждый второй совет-
ский танк», — подчеркнул Илья Середюк.

Танк Т-70, 1942 года выпуска, найден в ходе 
поисковых работ в районе города Сычёвка Смо-
ленской области. Боевая машина участвовала в 
Ржевско-Сычёвской наступательной операции 
в составе 238-й танковой бригады. Экипаж тан-
ка установить не удалось. Известно, что этот Т-70 
участвовал в параде в честь 9 Мая на Красной пло-
щади в Москве 11 раз.

Т-70 – знаменитая «семидесятка». Разработан 
в октябре-ноябре 1941 года на Горьковском авто-
заводе. В январе 1942 года Т-70 был принят на во-
оружение Красной армии. Его производство про-
должалось до октября 1943 года. Апогеем боевой 
службы Т-70 стала Курская битва. 

Про зенитную установку С-60 известно, что в 
ходе войны эти батареи мелкокалиберной зенит-
ной артиллерии вступали в бой не только с авиа-
цией, но и с бронетехникой. 

Инга Петрова.
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Память о наших Героях 
// К 80-летию Великой Победы

  Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.

// личные приёмы

О
О

О
 «

С
и

ба
гр

оц
ен

тр
» 

И
Н

Н
 2

20
90

23
62

0.

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 1 по 4 апреля 2025 года согласно 
графику в администрации правительства Кузбасса проводят-
ся личные приёмы: 
2 апреля (среда) – Ариткулов Андрей Владимирович –  
заместитель председателя правительства Кузбасса – министр 
сельского хозяйства Кузбасса, приём в 14:00.
3 апреля (четверг) – Старосвет Леонид Владимирович –  
заместитель губернатора Кузбасса (по промышленности,  
транспорту и цифровизации), приём в 14:00.
По вопросу записи на личный приём к должностным лицам прави-
тельства Кузбасса в соответствии с их полномочиями необходимо 
обратиться в приёмную граждан администрации правительства 
Кузбасса по телефонам: 8 (3842) 58-37-81, 58-37-36,  
время работы – с 08:30 до 17:30.

Организатор торгов ООО «Сфера права» (ИНН 
5501228598, 644122, г. Омск, ул. 5 Армии, 4, оф. 1, 
тел. (3812) 24-80-27, sfera_prava@mail.ru) сообщает: 
торги в форме публичного предложения № 12096-
ОТПП по продаже имущества должника субъек-
та естественной монополии ПАО «Тепло» (ИНН 
4214033508, ОГРН 1114214001681, 652870, г. Меж-
дуреченск, ул. Юности, 3а, конкурсное производ-
ство решением Арбитражного суда Кемеровской 
обл. от 20.10.17 г. дело № А27-6196/2017, конкурс-
ный управляющий Ильина Ольга Андреевна (ИНН 
420600556386, СНИЛС 060-341-558 22, 650065, 
г. Кемерово, пр. Ленина, д. 148, кв. 19), член ААУ 
«Арсенал» (ИНН 5406240676, ОГРН 1025402478980, 
644122, г. Омск, ул. 5 Армии, 4, оф. 1), признаны не-
состоявшимися в связи с отсутствием заявок.

Патриотические меро-
приятия, посвящённые 
80-летию Победы, прохо-
дят в Кузбассе с участием 
коренных малочисленных 
народов в рамках регио-
нального историко-патрио-
тического проекта «Герои-
ческие истории мужества 
коренных народов Кузбас-
са. Вклад в Победу!».

В библиотеках, музеях и 
школах десяти муниципали-
тетов, где традиционно про-
живают шорцы и телеуты, 
проводится поисковая рабо-
та. Результатом станет состав-
ление списков и биографий 
участников войны из числа ко-
ренных малочисленных наро-
дов, сообщила пресс-служба 
администрации правитель-
ства Кузбасса. Также прово-
дятся литературно-музыкаль-
ные композиции, конкурсы 
чтецов, уроки Памяти и муже-
ства, театрализованные пред-
ставления, книжные выставки 
и другие мероприятия по уве-
ковечиванию памяти героев.

БЕЛОВО
В Центральном дворце куль-

туры прошла военно-патрио-
тическая программа «Память 
поколения – герои коренных 
народов Кузбасса в Великой 
Победе». Участники узнали о 
вкладе телеутов в общую Побе-
ду. Со сцены были представле-
ны рассказы о воинах-телеутах, 
которые сражались за Родину 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. Среди них — Иван 
Чебельков и Иван Каргин, ко-
торые участвовали в освобож-

дении Варшавы и дошли до 
Берлина. Иван Тушманаков, 
командир стрелкового отделе-
ния, сражался за освобождение 
Австрии, Венгрии и Чехосло-
вакии, награждён орденом Ве-
ликой Отечественной войны I 
степени. Также была органи-
зована фотовыставка. Для де-
тей прошли мастер-классы, на 
которых они смогли освоить 
традиционные ремесленные 
техники по изготовлению ге-
оргиевской ленты и созданию 
«одеяла дружбы». В заверше-
ние мероприятия состоялось 
выступление русских и телеут-
ских творческих коллективов.

КАЛТАН
На патриотическом вечере 

памяти «Вспомним всех по-
имённо» были представле-
ны театрализованные расска-
зы о шорцах, участвовавших в 
Великой Отечественной вой-
не, – Иване Киштееве, Семёне 
Тустугашеве, Михаиле Тель-
безекове, Иване Тустугашеве и 

других героях. Представление 
сопровождалось хореографи-
ческими и вокальными номе-
рами в исполнении творческих 
коллективов Дома культуры 
«Энергетик». Кроме того, были 
организованы тематические 
площадки. В фотозоне-ин-
сталляции «Шорский калей-
доскоп: останови мгновение» 
можно было увидеть элемен-
ты шорской юрты, националь-
ную одежду и декоративные 
украшения. Учащиеся школы 
искусств продемонстрировали 
свои картины, посвящённые 
Великой Отечественной войне, 
специальной военной опера-
ции и шорской национальной 
тематике. На документаль-
ной выставке-памяти «России 

– шорские сыны» также пред-
ставлены материалы о шорцах, 
а также экспонаты времён Ве-
ликой Отечественной войны. 
Прошли мастер-классы по де-
корированию шорского обере-
га «Шаманский бубен».

Ольга Соловьева.

Уважаемые кузбассовцы! С 31 марта по 4 апреля 2025 года 
вы можете обратиться к руководителям исполнительных 
органов Кемеровской области – Кузбасса, структурного под-
разделения администрации правительства Кузбасса по теле-
фонам прямой линии:
31 марта (понедельник) – Полещук Яна Петровна – началь-
ник управления ЗАГС Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-69-17  
(с 15 до 16 часов).
1 апреля (вторник) – Стяжкин Евгений Юрьевич – и. о. началь-
ника департамента по охране объектов животного мира Кузбасса, 
тел. 8 (3842) 36-46-71 (с 10 до 12 часов);

– Боднарчук Евгений Сергеевич – начальник управления по обе-
спечению деятельности мировых судей в Кузбассе, тел. 8 (3842) 
77-05-03 (с 15 до 17 часов).
2 апреля (среда) – Печеркина Ирина Александровна –  
министр строительства Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-55-45  
(с 15 до 16 часов).
3 апреля (четверг) – Ведягин Денис Юрьевич – министр физи-
ческой культуры и спорта Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-76-80  
(с 16 до 17 часов).
4 апреля (пятница) – Федотов Павел Андреевич – начальник 
управления губернатора Кемеровской области – Кузбасса по во-
просам профилактики коррупционных и иных правонарушений 
администрации правительства Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-33-65 
(с 16 до 17 часов).
Внимание! Возможны изменения даты и времени проведения 
прямых линий, с актуальной информацией можно ознакомиться на 
официальном сайте администрации правительства Кузбасса (www.
ako.ru) в разделе «Все новости», в социальных сетях «Однокласс-
ники» и «ВКонтакте», аккаунте «Кемеровская область – Кузбасс», 
мессенджерах Telegram, Viber, «Яндекс», на канале «Кузбасс. 
Официально».
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8:30 до 17:30 
работает телефон обращений к губернатору Кузбасса: 8 (3842) 
58-41-97.
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// поддержка // патриотизм

Важная работа Стань 
защитником 
Отечества

В среднем на линию поступает поряд-
ка 969 вызовов в день: около 1 070 звон-
ков в будни и примерно 715 в выходные. 
Чаще всего к сотрудникам обращаются с 
вопросами заключения контракта, вы-
плат и льгот, получения волонтёрской 
помощи и бесплатной юридической кон-
сультации. 

Фонд «Защитники Отечества» посто-
янно совершенствует системы связи с на-
шими героями. Для удобства ветеранов 
на горячей линии работают десятки спе-
циалистов, которые фиксируют запро-
сы. Благодаря этому среднее время ожи-
дания звонка составляет всего 11 секунд. 

Обмен опытом
Сотрудники филиала фонда «Защит-

ники Отечества» по Кузбассу приня-
ли участие в VII Сибирском форуме и 
специализированной выставке-ярмар-
ке «Медицина. Реабилитация. Здоровье. 
Спорт». Наш филиал фонда активно по-
могает ветеранам СВО в получении ме-
дицинской помощи и реабилитации. 
Налажена системная работа, которая 
охватывает участников СВО, вернув-
шихся к мирной жизни, и их родных. 
Руководитель кузбасского фонда «За-
щитники Отечества» Лариса Конышева 
отметила, что филиал эффективно вза-
имодействует с правительством Кузбас-
са и всеми ведомствами, помогая и под-
держивания ветеранов спецоперации 
и членов их семей: адаптируются жи-
лые помещения под нужды героев, ве-
тераны обеспечиваются спортивными 
протезами, проходят реабилитацию и 
санаторно-курортное лечение. У фили-
ала фонда действуют соглашения, ко-
торые позволяют героям обучиться или 
переобучиться, предлагаются различ-
ные варианты трудоустройства. Чтобы 
защитники не замыкались в себе и как 
можно быстрее вливались в обычную 
мирную жизнь, оказывается психоло-
гическая поддержка и проходит привле-
чение бойцов к участию в спортивных и 
патриотических мероприятиях.

Удобство и комфорт
Продолжается приём заявок на уча-

стие в Международном конкурсе адап-
тивной одежды «На крыльях». Цели 
проекта – привлечение социально от-
ветственных предпринимателей к соз-
данию комфортной одежды для людей 
с инвалидностью, открытие новых про-
изводств в регионах России, социальная 
адаптация героев специальной военной 
операции. 

Принять участие в конкурсе могут 
кузбасские модельеры, дизайнеры и 
производители, создающие адаптивную 
одежду для людей с инвалидностью, а 
также студенты средних и высших про-
фессиональных учебных учреждений, 
занимающиеся разработкой адаптивной 
одежды. Узнать подробнее о номинаци-
ях и подать заявку до 30 марта можно на 
официальном сайте on-wings.ru. 

«После возвращения к мирной жиз-
ни наши защитники хотят быть актив-
ными, а также хорошо выглядеть и чув-
ствовать себя комфортно в специальной 
одежде с учётом особенностей их состо-
яния. Поэтому конкурс «На крыльях», в 
основе которого лежат идеи равенства 
и заботы о героях СВО, востребован 
для их адаптации и социализации. Мы 
намерены развивать проект и дальше, 
чтобы предприятия по производству 
одежды появились в каждом регионе, 
и ветераны из отдалённых населённых 
пунктов имели возможность приобре-
сти для себя удобные модели», – под-
черкнула Анна Цивилева. 

Конкурс «На крыльях» состоится 
при поддержке Минпромторга России, 
Министерства экономического разви-
тия Российской Федерации, Агентства 
стратегических инициатив и конкурса 
брендов «Знай наших». В этом году ме-
роприятие, начавшееся три года назад 
как региональная инициатива в Кузбас-
се, выходит на международный уровень. 
Его ключевые события состоятся в рам-
ках ПМЭФ-2025. 

Алексей Литвин.

Горячая линия фонда «Защитники Отечества» – номер 
117 (добавочный 1) приняла более 366 тысяч звонков, 
около 5 тысяч из которых поступили в первой половине 
марта. За 12 месяцев работы она зарекомендовала себя 
как качественная и удобная площадка для персонализи-
рованной помощи героям, их родным и близким.

Военные комиссариаты 
Кузбасса, а также  
областной пункт отбора 
продолжают работу  
по заключению контрак-
тов с жителями нашего 
региона. Ежедневно сюда 
приходят мужчины  
разных возрастов, чтобы 
подобрать военную  
специальность и отпра-
виться в расположение 
войсковых частей.

Это особенно важно, потому что в 
текущем году страна отмечает 80-ле-
тие Победы в Великой Отечествен-
ной войне, когда наши предки отсто-
яли свободу и независимость Родины 
и спасли мир от нацизма.

Константин Б. из Мариинска решил 
вместе с коллегами, которые служат по 
контракту в зоне специальной военной 
операции, с оружием в руках поднять-
ся на защиту Отечества. По его мнению, 
воинская дисциплина, порядок во всём 
помогут ему стать собраннее и сильнее 
морально и физически.

«Парни из моей заводской брига-
ды уже в войсках, пишут, что всё у них 
хорошо, – говорит будущий защитник 
Отечества. – Родственники, семья и 
друзья уже дали благословение на это 
святое для каждого из россиян дело, я 
постараюсь не подвести их».

А недавно для отбора на службу по-
ступил и наш земляк Алексей П. У него 
был опыт армейской службы, но в го-
рячих точках он не воевал. «Мои дру-
зья, которые сейчас находятся в вой-
сках, также не имели никакого особого 
опыта, но со всем справляются, всё у 
них нормально», – подытожил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной воен-
ной операции Андрея С., заключает-
ся в том, что служить идут в основном 
люди обученные, с опытом. Поэтому 
не надо тратить время на обучение, 
приобретение каких-то знаний. А они 
нужны: меняется мир, меняются тех-
нологии. Всё это у воинов-контрак-
тников уже есть.

«Если судить об обычных граж-
данских вещах, – продолжает Андрей, 

– то служба по контракту – это ста-
бильность практически во всём: и в 
службе, и в жизни. То есть ты знаешь, 
к чему стремиться».

Говоря о том, насколько оператив-
но проходил отбор в его случае, куз-
бассовец подчёркивает, что никаких 
проволочек, когда он оформлял до-
кументы, не было: «Сдали документы 
в военкомат, прошли комиссию, до-
ждались звонка, убыли к месту служ-
бы. Всё чётко, быстро, по-военному».

А теперь несколько цифр. С 1 авгу-
ста 2024 года кузбассовцы, заключив-
шие контракт на время от одного года, 
получают сумму в 1 миллион 440 ты-
сяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная 

выплата в размере 400 тысяч рублей 
в соответствии с указом президента 
России Владимира Путина;

– единовременная выплата от 
правительства Кузбасса в размере  
800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут полу-
чить:

– денежное довольствие от 210 ты-
сяч рублей;

– материальную помощь от 15 ты-
сяч рублей;

– подъёмные средства от 15 тысяч 
рублей.

Встать на защиту Родины могут 
все земляки в возрасте от 18 до 65 лет. 
Срок контракта бывает разным: год, 
два, три или пять лет. Упростились 
параметры отбора будущих военнос-
лужащих по здоровью: теперь заклю-
чать контракт могут граждане, име-
ющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили доброволь-
но встать на защиту Родины, – наши 
новые герои. Я их решение уважаю и 
поддерживаю. Видно, что они неравно-
душны к судьбе нашей страны и её бу-
дущему. Особенно это актуально в год 
юбилея Великой Победы», – говорит за-
меститель начальника пункта отбора на 
военную службу по контракту второго 
разряда г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное 
довольствие, медицинская страховка. 
Кроме того, добровольцам, участво-
вавшим в сражениях, присваивает-
ся статус «Ветеран боевых действий» 
со всеми льготами этой категории за-
щитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. Пол-
ный список льгот доступен на сайте 
Министерства обороны Российской 
Федерации, ознакомиться с ним мож-
но в разделе «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны через накопи-
тельно-ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

■ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-меди-
цинских учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет 

службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддерж-

ки – в зависимости от региона.
Кузбассовцы, желающие заключить 

контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный 
комиссариат по месту жительства 
или напрямую в пункт отбора на во-
енную службу по контракту по адре-
су: город Кемерово, бульвар им. Ака-
демика Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел.  
8 (3842) 77-07-57. Также можно по-
дать заявку через портал «Госуслуги».

Алексей Савельев.
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Молодость и мужество

«Сразу пошёл в военкомат, как полу-
чил повестку. Убегать даже не думал. Я 
патриот. С девятого класса был юнармей-
цем. В армии тоже служил. Поэтому знал, 
что мои знания и умения пригодятся Ро-
дине», – поясняет ветеран.

С 17 ноября 2022 года Алексей состоял 
в разведывательной роте 331-го ударно-
го гвардейского парашютно-десантного 
Костромского полка. За время операции 
по защите Донбасса разведчик-оператор 
разведывательного взвода уничтожил 15 
танков, 50 бронированных машин и боль-
шое количество живой силы противника. 
Алексей совершал точечные сбросы с ква-
дрокоптера и лично корректировал огонь 
артиллерии.

«Командир роты дал «птичку» с пуль-
том, так я и стал летать. Приноровился не 
сразу, но достаточно быстро», – улыбает-
ся Герой.  

Хронология подвигов
Боевой путь гвардии рядовой Асыл-

ханов начал на Херсонском направлении. 
В составе разведывательного дозора вы-
полнял задачи по прикрытию военно-
служащих инженерно-сапёрной роты при 
проведении инженерных работ на линии 
боевого соприкосновения, по вскрытию 
противника с его дальнейшим уничтоже-
нием, используя беспилотные летатель-
ных аппараты квадрокоптерного типа.

«Я, как оператор БПЛА, работал, вы-
полнял задачи, разведывал, корректиро-
вал, работал со сбросами. Полное небо 
над головой делал. Когда ВСУ шли в на-
ступление, отбивал и поджигал техни-
ку. Штурмовиков останавливал, чтобы 
не прошли вперёд. Своим помогал идти в 
атаку, чтоб наши штурмовики легче про-
двигались», – перечисляет Алексей. 

7 декабря 2022 года, ведя воздушную 
разведку на левом берегу Днепра, в рай-
оне населённого пункта Дудчаны, боец 
обнаружил скопление личного состава 
и техники противника, незамедлитель-
но передал информацию на передовой 
пункт управления полка и лично коррек-
тировал огонь артиллерии. В результате 
уверенных действий и точного корректи-
рования огня артиллерии при нанесении 
огневого поражения личный состав про-
тивника был уничтожен, техника разби-
та, а дальнейшая ротация подразделений 
сорвана.

С января 2023 года в составе разве-
дывательной роты полка выполнял спе-
циальные и разведывательные задачи 
на Красно-Лиманском направлении. 13 
марта 2023 года Алексей находился на 
наблюдательном посту в Серебрянском 
лесничестве и обнаружил диверсионную 
разведывательную группу противника в 
количестве 12 человек. Своевременно до-
ложив командиру взвода об обнаружении 
противника, приступил к нанесению ог-
невого поражения на земле из стрелково-
го оружия, не допустив их подхода к на-
блюдательному посту. Прикрыл боевых 
товарищей, но сам получил осколочное 
ранение от разрыва гранаты, которую 
сбросили с квадрокоптера противника. 
Но, даже получив ранение, позиции не 
покинул, от эвакуации отказался до пол-
ного выполнения поставленной задачи. 

В результате умелых и грамотных дей-
ствий рядового была предотвращена ги-
бель личного состава полка. Кроме того, 
получена ценная информация, необходи-
мая для совершения наступательных дей-
ствий.

«На фронте пригодились знания ока-
зания первой медицинской помощи, ко-
торые я получил, занимаясь туризмом. 
Когда вручили повестку, первым делом 
собрал себе аптечку. Жгуты чтоб с собой 
обязательно были. По нам отрабатывали 
миномётные, артиллерийские, камикад-
зе. Применял навыки и для себя, и для то-
варищей», – вспоминает Алексей.

Возвращение на фронт
Ранение не сломило Алексея. После 

восстановления, в апреле 2023 года, он 
вновь пребывает в зону специальной во-
енной операции, чтобы выполнять бо-
евые задачи по разведывательно-поис-
ковым действиям на наиболее опасном 
направлении в составе разведыватель-
ного взвода. В один из дней, находясь в 
головном дозоре, разведчик обнаружил 
опорный пункт ВСУ, о чём незамедли-
тельно доложил командиру взвода. Было 
принято решение разбить опорный пункт 
противника. В ходе огневого налёта уве-
ренными действиями Алексей первым за-

шёл на опорный пункт врага, обезвредил 
и взял в плен несколько солдат ВСУ, чем 
создал необходимые условия для продви-
жения третьего парашютно-десантного 
батальона и занятия новых опорных пун-
ктов.

3 мая 2023 года, выполняя боевую за-
дачу по ведению воздушной разведки в 
Серебрянском лесничестве гвардии, ря-
довой Алексей обнаружил скрытное пе-
ремещение штурмовых групп противни-
ка, усиленных бронетехникой, которые, 
маневрируя, пытались ввести в заблуж-
дение наши подразделения и перейти к 
наступательным действиям встык под-
разделений обороны. Передав точные 
целеуказания артиллерийским подраз-
делениям, осуществил корректирование 
огня при помощи беспилотного лета-
тельного аппарата, благодаря чему были 
уничтожены военнослужащие ВСУ, два 
БМП и танк Т64-БВ. Противник прекра-
тил все наступательные действия и ото-
шёл на занимаемые им рубежи. Так же 
получилось и на Соледарском направ-
лении, где в июне 2023 года удалось не 
допустить прорыва противника и заня-
тия им выгодных рубежей вблизи насе-
лённого пункта Артёмовск. Обнаружив 
движение колонны бронетехники к пе-
редовым позициям наших войск и свое-
временно доложив на передовой пункт 
управления полка, приступил к коррек-
тированию огня. Войдя во взаимодей-
ствие с подразделениями артиллерии, 
напрямую передавал точные целеука-
зания орудию, в результате чего была 
уничтожена тяжёлая техника и останов-
лено наступление. 

Героический бой
В период с 9 по 15 февраля 2024 года 

рядовой Асылханов выполнял боевые 
задачи по ведению воздушной развед-
ки в ходе наступательных действий на-
ших подразделений к северо-западу от 
Артёмовска. При ведении воздушной 
разведки принимал решение наносить 
огневое поражение сбросами ВОГ-17 
и ВОГ-25 с квадрокоптера как в днев-
ное, так и в ночное время. Уверенными 
действиями ежедневно поражал про-
тивника точечными сбросами, а так-
же лично корректировал огонь артил-
лерии, не допуская подхода резервов 
противника и его ротации на позици-
ях. Противник покидал занимаемые 
опорные пункты, что позволило нашим 
штурмовым группам беспрепятствен-

но занять покинутые противником по-
зиции без потерь.

15 февраля 2024 года, выдвинувшись 
с поста воздушной разведки для смены, 
Алексей увидел, как над ним завис ква-
дрокоптер противника. Укрывшись у де-
рева, он применил стрелковое оружие, 
но враг успел сбросить ВОГ-25 и тяжело 
ранить героя. Находясь в критическом 
положении, боец не растерялся и смог 
оказать себе качественную первую меди-
цинскую помощь и вызвать группу эваку-
ации, которая доставила его в медицин-
скую роту полка. 

За мужество и героизм, проявленные 
при исполнении воинского долга, рядо-
вому Алексею Маратовичу было присво-
ено звание Героя России и медаль «Золо-
тая Звезда». Награждение проводил сам 
Владимир Путин. На приёме президент от-
метил, что героизм воинов, защищающих 
жизненные интересы страны, становится 
нравственным ориентиром для миллионов 
наших сограждан и вне военной службы.

«Много раз видел нашего президен-
та по телевизору, но даже не думал, что 
когда-нибудь лично встречусь. Впечатле-
ния самые положительные, рукопожатие 
у него твёрдое. Сразу чувствуется: гла-
ва государства. Очень было приятно по-
учить награду из его рук. И не только мне, 
но и вся семья радовалась за меня», – го-
ворит Герой.

Мирная жизнь
Сегодня Алексей Асылханов работает 

педагогом дополнительного образования 
в Юргинском техникуме агротехнологий 
и сервиса, в том самом, который окончил 
сам. В конце февраля ветеран отправил 
заявку на участие в программе «СВОи Ге-
рои. Куzбасс».

«Решил преподавать ОБЖ, проводить 
уроки мужества и кружок вести по управ-
лению беспилотными летательными ап-
паратами. Передаю опыт студентам и 
детям. Дроны ведь нужны не только в во-
енное время. Сейчас технологии совер-
шенствуются каждый день, и всё больше 
будут применяться в гражданской жизни, 
например в сельском хозяйстве», – уве-
рен педагог. 

С боевыми товарищами Алексей под-
держивает связь до сих пор. Говорит, что 
за время службы они стали как братья. 
Кроме того, ветеран продолжает активно 
поддерживать бойцов, участвуя в сборах 
помощи.

Екатерина Волкова.

Алексей Асылханов никогда не думал, что станет Героем 
России. Да и как такое можно предвидеть. Он рос в обыч-
ной юргинской семье, увлекался туризмом, получил про-
фессию машиниста сельскохозяйственного производства, 
работал трактористом. В 2020 году служил срочником  
в армии, а осенью 2022 года был призван по мобилизации. 
В 22 года ему присвоено высшее звание – «Герой России».
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Слияние культур

По традициям  
двух народов

В конце 1980-х годов Исро-
илжон приехал из Узбекистана 
в Кемерово, который ему пока-
зался самым уютным городом 
из тех, что пришлось посетить в 
России, так тут и остался жить и 
работать.

«Нас познакомила моя под-
руга. Мы сразу же понрави-
лись друг другу и стали сначала 
встречаться, а потом и жить вме-
сте», – рассказала Юлия.

За совместно прожитую чет-
верть века пара воспитала сына 
Лачинбека, который уже и сам 
стал отцом. Сейчас у супругов 
подрастает дочь Камилла. Исро-
илжон и Юлия уверены, что са-
мое важное в воспитании детей 

– формирование чувства уваже-
ния к старшим. На этом основы-
вается личность человека. А ещё 
важно принятие друг друга, поэ-
тому толерантное отношение ко 
всем людям вокруг у этой меж-
национальной семьи – в крови.

«У меня тоже корни не чисто 
русские. Папа у меня – чуваш, и 
я хорошо знакома с их культу-
рой. Общаясь, мы узнавали, что 
у чувашского и узбекского наро-
да много общего в речи и культу-
ре. Как и у христиан, и мусуль-
ман. Например, красить яйца в 
праздник по завершении поста 
принято у представителей обе-
их конфессий. Эти сходства нас 
сблизили ещё больше, ведь мы 
нашли друг в друге родственные 
души», – уверена кемеровчанка.

Семья живёт по русским и уз-
бекским, христианским и му-
сульманским традициям. Имена 
детей супруги выбрали привыч-
ные больше для Узбекистана. 
Вслед за папой сын и дочь ста-
ли исповедовать ислам, но Юлия 
осталась православной, поэто-
му и христианские традиции в 
семье тоже уважаются и соблю-
даются. Дети знают два языка, 
часто вечерами и на семейных 
встречах общение идёт и на рус-
ском, и на узбекском.

Особенности узбекской и рус-
ской культуры проявляются во 
всех сферах бытовой жизни, но 
особенно за столом: на праздник 
среди угощений обязательно 
имеется плов, приготовленный 
мужскими руками, чай завари-
вают только по особенной тех-
нологии, при которой триж-
ды нужно перелить кипяток из 
кружки в чайник и обратно, а 
очерёдность трапезы всегда со-
блюдается по старому обычаю – 
от старшего к младшему. Напит-
ки, кстати, пьют наоборот – от 
младших к старшим.

«Мне всегда было важно доне-

сти детям главную мысль о том, 
что они должны гордиться на-
циональностью, ведь родились 
такими и пребывание в другом 
государстве не сделает их ины-
ми. Хочется сохранить память о 
себе и обо всём моём роде и вос-
питать уважение к другим тра-
дициям в детях, чтобы новые 
поколения чтили все обычаи», – 
считает Исроилжон.

Сохранение культуры
Исроилжон и Юлия актив-

но занимаются общественной 
деятельностью, сохраняя уди-
вительные традиции узбекско-
го народа. Несколько лет пара 
руководит центром узбекской 
культуры «Туран», где Исраил-
жон Каримович является пред-
седателем правления, а его су-
пруга заместителем. 

Мужчина уверен, что его су-
пруга выполняет огромный 
фронт организаторской рабо-
ты, ведь их объединение ведёт 
большую творческую деятель-
ность, представляя культуру це-
лой дружественной России стра-
ны – Узбекистана.

«Мы часто представляем уз-
бекскую культуру на различ-
ных мероприятиях, рассказы-
ваем о традициях, показываем 
национальные костюмы. Целый 
год мы работали в детском при-
юте, где проводили националь-
ные игры для ребятишек, на всех 
городских праздниках мы вы-
ходим на центральные площад-
ки, где рассказываем об обычаях 
Узбекистана. Часто выступаем в 

творческих конкурсах. Пару лет 
назад на День города рассказы-
вали об узбекских свадебных 
традициях с костюмами и со-
блюдением обычаев. В этом году 
будем участвовать в кузбасском 
конкурсе красоты. Уже готовим 
выступление в национальных 
костюмах, которые заказываем 
из Узбекистана», – рассказала 
Юлия.

Два года назад в Мариинске 
появился памятник узбекско-
му поэту, переводчику и драма-
тургу Усману Насыру. Это место 
стало значимым для объедине-
ния. В прошлом году сообще-
ство «Туран» принимало уча-
стие в возложении цветов, а в 
этом году кемеровским мигран-
там из Узбекистана предложат 
высадить на территории памят-
ника хлопок как символ родины 
писателя.

Деятельность центра «Ту-
ран» довольно широка. Здесь 
приезжим мигрантам из Узбе-
кистана помогают советом в 
обустройстве быта, подготов-
ке документов, прохождении 
адаптации и трудоустройстве. 
А главное – оказывают эмоцио-
нальную поддержку тем, кто 
принял решение сменить место 

жительства и оказался в России, 
в Кемерове.

«Мы всегда направляем лю-
дей туда, где можно получить 
помощь, подсказываем, как ре-
шить те или иные вопросы. А в 
центре социокультурной адап-
тации иностранных граждан 
проводим мероприятия, кото-
рые помогают людям объеди-
ниться, найти свой круг обще-
ния», – добавили супруги. 

Межнациональное 
братство

Активные участники объ-
единения помогают приезжим 
из Узбекистана людям не толь-
ко держаться вместе, но и стать 
частью нового, русского обще-
ства. С началом специальной 
военной операции активисты 
центра «Туран» с инициативой 
принимают участие в сборе по-
мощи нашим бойцам. На фронте 
не имеет значения националь-
ность и вероисповедание. Ведь 
все идут к одной общей цели – 
мирной жизни среди всех людей. 
В кузбасских русско-узбекских 
семьях тоже ждут возвращения 
своих мужчин. 

«Да, моих земляков много 

сейчас на СВО, и по их запро-
су мы готовим посылки, но кла-
дём в коробки вещи абсолютно 
на всё подразделение, куда едет 
наша передачка. Все парни – бо-
евые братья, они одну задачу вы-
полняют, потому и поддержива-
ем всех одинаково. И если один 
просит, например, сало, мы от-
правляем гостинцы на всех», – 
подчеркнул Исроилжон Кари-
мович.

«Первый раз мы собирали 
средства на тепловизор, кото-
рый попросил мой брат. Потом 
по мелочам отправляли разные 
вещи по спискам для парней, ко-
торые ушли на СВО. Пару недель 
назад мы отправили «Ниву» с 
посылками, которые приготови-
ли для наших бойцов. Нужную 
сумму для покупки автомобиля 
собирали, как говорится, всем 
миром. Наши ребята помогли 
подготовить машину к отправ-
ке на СВО, спасибо им за это», – 
сказала Юлия Васильевна.

По словам руководите-
лей центра «Туран», в их объ-
единении всегда идёт живое 
и дружеское общение между 
представителями разных нацио-
нальностей. Люди пересекают-
ся на межконфессиональных и 
межнациональных мероприяти-
ях региона и с большим удоволь-
ствием взаимодействуют друг с 
другом, не пытаясь обособиться.

«Татары, таджики, армяне, 
азербайджанцы и многие дру-
гие народы – уникальны, пото-
му интересны. Такое общение 
заряжает и вдохновляет, – счи-
тает Юлия. – В день националь-
ного языка мы собирались пред-
ставителями разных народных 
организаций, где были и моло-
дые, и взрослые люди, все при-
няли участие в этноквизе. Мы 
прекрасно провели время и по-
веселились от души. А на Масле-
ницу русская, узбекская и татар-
ская команды приняли участие в 
спортивном мероприятии. Тоже 
ушли с праздника с отличным 
настроением».

В планах центра «Туран» – 
расширение деятельности и 
привлечение новых участников 
объединения. Активистам хо-
чется открыть комнату узбек-
ского быта в одной из кемеров-
ских библиотек, где работа с 
представителями соседствую-
щего с Россией народа будет ве-
стись ещё плотнее. 

«Нам хочется донести до лю-
дей, что каждая культура имеет 
место и каждая по-своему кра-
сива, – считают супруги. – Не 
нужно стесняться своей нацио-
нальности, нужно этим гордить-
ся и с достоинством оставаться 
носителем своих обычаев, суще-
ствуя в мире и согласии с пред-
ставителями других народов». 

Евгения Близникова.

Кузбасс, как и вся страна, отличается много-
национальностью, потому семьи, в которых 
соединилась культура разных народов, да-
леко не редкость. Кемеровская супружеская 
пара Исроилжона Исакова и Юлии Ефремовой 
уже 25 лет вместе. Их союз – наглядное до-
казательство того, что ни различие традиций, 
ни разные религии не могут быть помехой  
настоящим чувствам.

Группа центра узбекской  
культуры «Туран» в ВК.
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// весенние работы

 Алексей Черезов и Степан Грицай, СПК «Чистогорский».

В «Чистогорском» к посевной готовы

 В поле трактор Ростсельмаш 2400.

// профориентация

Путь в медицину начинается в КемГМУ

В целом для посевной в хо-
зяйстве всё готово: и семена, и 
техника, и удобрения. По сло-
вам главного агронома, была по-
пытка перехода на No-till (без 
вспашки), но эксперимент ожи-
даний не оправдал: землю нуж-
но тщательно готовить, чтобы 
получить хороший урожай.      

Главный инженер СПК «Чи-
стогорский» Степан Грицай 

рассказал, что на посевной тра-
диционно работают несколь-
ко тракторов Ростсельмаш, се-
рии 2000. Именно эти мощные 
агромашины эффективно агре-
гатируются с посевными ком-
плексами. Постоянное совер-
шенствование технологий, 
использование современной 
техники, ставка на автоматиза-
цию помогают растениеводам 

«Сибагро» добиваться не толь-
ко хороших урожаев, но и быть 
уверенными в качестве своего 
зерна. А это основа для обеспе-
чения животных собственным 
качественным комбикормом. 

Степан Грицай сообщает, что 
в компании работают порядка 
20 механизаторов. Из-за реги-
ональных особенностей рынка 
труда на предприятии организо-
вана круглогодичная занятость, 
если специалист уйдёт рабо-
тать в угольный разрез, обратно 
его уже не вернёшь. «Техника  
Ростсельмаш механизато-
ров устраивает, она ком-
фортная и в работе, и в об-
служивании, – продолжает 
Степан Грицай. – Всегда ря-
дом сервис дилера – компании  
«Агротрак». Сервисные инже-
неры оперативно приезжают, 
чтобы техника не простаивала». 
Благодаря этому в прошлом се-
зоне удалось оперативно закон-
чить уборку на четырёх тыся-
чах гектаров. 

«8 октября мы уже завершили 
работы, – говорит Степан Гри-
цай – Убирали на 17 комбайнах 
ACROS. Использование высоко-
производительной техники по-
зволило повысить эффектив-
ность труда и получить высокую 
урожайность. На агромашинах 
установлены системы навига-
ции. Таким образом мы отсле-
живаем, где работает техника, 
её выработку. Тракторы также 
оборудованы системой автопи-
лотирования, чтобы не было во 
время работы пропусков и по-
севная площадь была полностью 

использована. На технике в хо-
зяйстве установлена система РСМ 
Агротроник Пилот 1.0 на базе 
платформы РСМ Агротроник от 
Ростсельмаш, разработанной ин-
женерами российской компании».  

В СПК «Чистогорский» – зам-
кнутый цикл производства. Это 
залог высокого качества продук-
ции и продовольственной безопас-
ности. Только так можно быть уве-
ренным в качестве своего зерна. А 
это основа для перехода на обеспе-
чение собственным качественным 
комбикормом для животных.

Пётр Романов.

В Новокузнецком муниципальном округе активно готовятся к посевной. 
Весну в этом году прогнозируют раннюю. «Обычно в поле мы выходим 
в 20-х числах апреля на закрытие влаги. В этом году погода покажет, 
когда начнётся посевная, снег сходит быстро, – говорит Алексей  
Черезов, главный агроном СПК «Чистогорский» (холдинг «Сибагро»).  
– После боронования сеем традиционно пшеницу, ячмень и сою.  
Всё для собственных нужд: готовим кормовые смеси». 

В день открытых дверей глав-
ный корпус Кемеровского меди-
цинского университета принял 
более 450 гостей, среди которых 

– 11-классники из разных горо-
дов и поселков Кузбасса, а также 
из соседних областей. 

«Мы открыты для всех, кто хо-
чет прикоснуться к удивитель-
ному миру медицинских профес-
сий. Именно со школьной скамьи 
важно задумываться о професси-
ональном пути. Путь в медицину 
требует не только желания, но и 
качественного образования, тер-
пения, трудолюбия и силы воли. 
Коллектив нашего университе-
та готов помочь ребятам сориен-
тироваться, показать направле-
ния подготовки и специальности, 
поделиться знаниями и опытом. 
Будущие студенты смогут сде-
лать уверенный шаг в медици-
ну в нашем вузе», – подчеркнул 
важность этого мероприятия 
и. о. ректора КемГМУ Минздрава 
России Сергей Кан.

День открытых дверей стал 

насыщенным и разнообразным. 
Молодые люди получили воз-
можность не только познако-
миться с медуниверситетом, но 
и ощутить себя в роли будущих 
врачей.

Один из популярных пунктов 
программы – интерактивные 
площадки. Они позволили го-
стям узнать больше о лечебном и 
медико-профилактическом деле, 
педиатрии, фармации, стомато-
логии, об особенностях каждой 
специальности, пообщаться со 
студентами и преподавателями.

«Я специально приехала сюда 
на день открытых дверей, потому 
что планирую поступать в меди-
цинский университет. Мои основ-
ные направления – это «лечебное 
дело», «педиатрия» и, наверное, 
«стоматология». Возможно, в сле-
дующем году я буду стоять здесь 
и делиться опытом с будущими 
абитуриентами», – рассказала 
ученица 11-го класса Ижморской 
школы № 1 Татьяна Хритошкина.

Важной частью мероприя-

тия стала встреча с руковод-
ством вуза, представителями 
приёмной комиссии, деканами 
факультетов и специалистами 
Минздрава Кузбасса. В формате 
открытого микрофона будущие 
студенты и их родители зада-
ли все интересующие вопросы о 
специальностях, правилах при-
ёма, особенностях обучения и 
перспективах трудоустройства.

Особый интерес у пришед-
ших вызвали мастер-классы, где 
участники смогли на практике 
освоить базовые медицинские 
навыки: реанимацию, хирурги-
ческие швы, оказание экстрен-

ной медицинской помощи детям, 
основы сестринского дела, эндо-
скопию и другие.

«Мне очень понравилось здесь 
всё! Особенно впечатлило направ-
ление «лечебное дело». Уже чётко 
решила поступать сюда и плани-
рую участвовать во внеучебной 
деятельности и волонтёрских 
проектах. По натуре я спокойный 
человек, но здесь хочу попробо-
вать себя в новых начинаниях и 
активностях», – поделилась Ни-
гина Топакова, 11-классница из 
школы № 22 Новокузнецка.

Первокурсник педиатрическо-
го факультета Денис Кадочни-

ков рассказал, что был в КемГМУ 
Минздрава России на дне откры-
тых дверей два года назад, когда 
учился в 10-м классе. Он признал-
ся: всегда был уверен, что хочет 
поступить именно сюда, а тогда 
лишь в этом убедился. 

«Я горжусь медицинским 
университетом и преподавате-
лями. Они с пониманием отно-
сятся к первокурсникам и по-
могают войти в мир медицины!» 

– гордо заявил Денис.
День открытых дверей стал 

важным шагом для многих буду-
щих врачей. Вуз готов принять 
абитуриентов, стремящихся по-
святить себя профессии и внести 
свой вклад в развитие медицины 
Кузбасса.

В 2025 году в КемГМУ Мин-
здрава России будет представ-
лено 727 бюджетных мест спе-
циалитета по направлениям: 
«лечебное дело» (345 мест), «пе-
диатрия» (245), «стоматология» 
(30), «медико-профилактиче-
ское дело» (70), «фармация» (37). 
Большая часть мест – целевые. 

Подробная информация о спе-
циальностях и правилах при-
ема доступна на сайте вуза и по 
телефону приёмной комиссии 
+7 (905) 912-43-62. 

Светлана Митина.

Кемеровский государственный медицинский университет Минздрава России провёл  
день открытых дверей

О ключевых датах приёмной кампании, 
направлениях подготовки, количестве  
бюджетных мест и целевом обучении узнали 
школьники и выпускники колледжей.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// патриотическое воспитание

Шахтёрский вклад  
в Победу

// творчество  

Мы помним своих Героев   

Мой отец, Михаил Иванович 
Чернявин, родился в селе Зна-

менка Мариинского района. На  
войну ушёл в 1943-м, когда немцы 
стали планировать контрнаступле-
ние под Курском после их пораже-
ния под Москвой и в Сталинграде. 

Михаилу было 17 лет, он добавил 
себе год и пошёл на фронт. Дивизия, 
в которой он служил, прибыла на 
Курскую дугу как раз к танковому 
сражению под Прохоровкой.  Вспо-
минал начало первого боя. Он ле-
жал лицом в землю, закрыв голову 
руками, и орал: «Мама-а-а!» Ведь 
он был молод. К нему подполз воен-
ный, почти старик, и сказал: «Сы-
нок, смелее! В бой». И он вскочил и 
со всеми закричал: «За Родину! За 
Сталина!» 

Потом отец форсировал Днепр. 
Там его ранило в локоть. Была за-
дета кость. Пулю вытаскивали без 
наркоза в госпитале. После госпи-
таля пошёл в разведку. Много раз 
ходил за линию фронта за языком. 
Однажды притащил какого-то важ-
ного немецкого офицера, за это он 
получил орден Славы. 

Он прошёл пешком до Берли-
на. Участвовал в штурме Рейхстага. 
Также награждён медалями «За по-
беду над Германией в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 гг.», «За 
взятие Берлина», медалью Жукова и 
другими. 

После войны работал комбай-
нером, а потом участвовал в строи-
тельстве совхоза «Сусловский». По 
окончании строительного технику-
ма работал там прорабом.

Он сам построил дом, баню. Вме-
сте с мамой, Марией Семёновной, 
они держали большое хозяйство. 
Отец сам был трудолюбивым и вну-
ков приучал к труду. Нравилось им 
отдыхать на летних каникулах у де-
душки с бабушкой. Дед возил их на 
рыбалку, за ягодами и грибами. Он 
научил моего сына играть в шахма-
ты, помог справиться с буквой «р», 
которая ему не давалась. 

Мы всегда помним о нашем 
Герое. 

Людмила Михайловна 
Иванова,  

ветеран педагогического труда, 
г. Кемерово. 

В Новокузнецке прошло торжественное собрание ветеранов угольных предприятий, по-
свящённое 80-летию Победы в Великой Отечественной войне.

На мероприятие были приглашены ветераны-горняки шахт «Байдаевская», имени Дими-
трова и «Бунгурская». 

Весь добытый в военные годы уголь внёс вклад в приближение Победы. Ушедших на фронт муж-
чин на трудовой вахте заменяли женщины, при этом не теряя объёмов добычи ценного коксующего-
ся сырья. Шахтёры не только героически трудились, но и геройски воевали. 

Рабочий шахты имени Димитрова А. С. Конев в 1944 году удостоен звания Героя Совет-
ского Союза за боевые подвиги, после демобилизации жил и работал в Кузбассе. В городе на 
улице в честь его имени установлена мемориальная доска.

Горнорабочий шахты «Байдаевская» А. И. Донских ушёл с шахты на фронт в 1941 году, в 
1944 году получил высокое звание Героя Советского Союза. После окончания войны вернул-
ся работать в родной город.

На собрании присутствовали учащиеся восьми школ города, в которых ветераны встреча-
лись со школьниками, рассказывая о трудных военных годах и вкладе современников в раз-
витие угольной промышленности и страны в целом. 

Краеведы школы № 100 Кузнецкого района показали архивные документы и экспонаты, 
рассказывающие о встречах и беседах с Героем Советского Союза А. С. Коневым.

Присутствующим труженикам тыла и шахтёрам-юбилярам были вручены благодарственные 
письма и денежные вознаграждения от фонда «Шахтёрская память» имени В. П. Романова.

Городской организацией совместно с коллективом ДК «Алюминщик» для ветеранов-
угольщиков было органи-
зовано выступление юных 
артистов художественной са-
модеятельности, ансамбля 
бального танца, хореографи-
ческой студии. 

Участники высказали сло-
ва благодарности органи-
заторам мероприятия. Они 
уверены, что такие встречи 
помогают сохранять память о 
ветеранах и воспитывают мо-
лодёжь. 

Ю. Н. Ведяпин, 
председатель Кузбасского 

совета ветеранов угольной 
промышленности.

В кемеровских ветеранских 
организациях проходят 
районные этапы городского 
конкурса самодеятельных 
поэтов «Мы о войне стихами 
говорим». 

Проект этого конкурса был разработан 
по инициативе председателя Кемеров-
ской городской общественной организа-
ции ветеранов Владимира Сергеевича Ба-
лахонова. Он посвящён 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне.

Недавно душевная, трогательная, ис-
кренняя встреча с местными поэтами-ве-
теранами состоялась в Кировском районе. 
На встречу с победителями отборочно-
го тура в ДК имени 50-летия Октября, в 
ретроклуб «Под зелёным абажуром», со-
брались ветераны Великой Отечествен-
ной войны, труженики тыла, жители бло-
кадного Ленинграда, малолетние узники 
фашистских концлагерей, дети войны. 
Каждое выступление конкурсантов со-
провождалось добрыми словами и инте-
ресными фактами из их биографий. 

К примеру, Лидия Георгиевна Карипа-
нова, член совета ветеранов завода «Ком-
мунар», пишет замечательные стихи, 
песни, частушки. Она прочитала стихо-
творение о том, как отец любил играть на 
гармошке и, когда уходил на войну, заве-

щал эту гармонь со словами: «Она ещё вас 
прокормит». Так и вышло: чтобы не уме-
реть от голода, пришлось отцовскую гар-
монь обменять на мешок зерна. 

Душевным было выступление Людми-
лы Павловны Якшановой, ветерана завода 
«Прогресс». Много лет она пела в ансамбле 
«Калинушка». Сочиняет стихи, песни. На 
конкурс Людмила Павловна представила 
стихотворение «Помнить стоит» и свою 
песню «Тропинки заросли травою». 

Надежда Владимировна Торопова – 
неугомонный творческий человек, актив-
но участвует в общественной жизни рай-
она, частый гость в школе № 39. Её стихи 
всегда эмоциональны. 

Татьяна Захаровна Горянец свято хра-
нит память о муже Эдуарде Максимови-
че, который во время войны жил в бло-
кадном Ленинграде, его в двухлетнем 
возрасте спасла мама ценой собственной 
жизни, закрыв телом. Потом в своих кни-
гах он соберёт воедино воспоминания о 
маме, подвигах героев войны. Т. З. Горя-
нец часто выступает перед школьниками, 
ветеранами. На конкурсе она выступила 
со стихотворением, написанным совмест-
но с Эдуардом Максимовичем, – «Мчится 
жизнь, словно скорая помощь». В руках 
она бережно держала портрет мужа.  

Любовь Григорьевна Иванова роди-
лась в Белоруссии и в трёхлетнем возрас-
те испытала все ужасы войны. Помнит, 
как в соседней деревне фашисты согнали 

87 детей, женщин, стариков в клуб и со-
жгли всех заживо. Помнит, как жители её 
деревни прятались в лесу, на болотах, как 
потом выживали на пепелище сожжён-
ной деревни, как пекли из лебеды и кле-
вера лепёшки, запах которых она помнит 
до сих пор. И ещё она помнит, как всё рав-
но они верили в Победу. Она выразила всё 
пережитое в стихах.

Валентина Михайловна Антончик 
вспоминает трудное послевоенное дет-
ство, когда ей, ученице младших классов, 
приходилось ходить в школу за полтора 
километра в любую погоду. Учиться она 
любила и переживала, когда не хватало 
учебников. Помнит, как родители, не вы-
терпев её переживаний, поехали в сосед-
нее село, продали дрова и купили ей «Род-
ную речь». Особенно любила стихи, учила 
их наизусть и до сих пор помнит, часто вы-
ступает перед ветеранами в творческом 
клубе «Завалинка». На конкурс она пред-
ставила стихотворение «Платок бабушки». 

Лариса Борисовна Селиверстова – ве-
теран педагогического труда, отличник 
народного просвещения РФ. Много вре-
мени и энергии до сих пор отдаёт учени-
кам школы № 19, в которой работала по-
следние годы. Пишет стихи, рассказы, 
участвовала в создании сборников само-
деятельных поэтов-ветеранов. Она вы-
ступила с трогательным стихотворением 
«Никандрушка», посвящённым её бабуш-
ке, которая всю жизнь ждала мужа Ни-

кандра, пропавшего без вести в первые же 
дни войны.   

Слёзы на глазах вызвало выступление-
воспоминание Ольги Георгиевны Беловой. 
Вдова участника Великой Отечественной 
войны, ветеран педагогического труда, 
всю жизнь занимается воспитанием мо-
лодёжи. Она отметила, что стихотворения 
о войне помогают лучше понять, что тво-
рилось в те страшные годы, что пережи-
ли наши дедушки и бабушки. Её поддер-
жала ветеран-педагог Мария Фёдоровна 
Логачёва. Она рассказала о своём военном 
детстве. Будучи совсем ребёнком, она по-
сещала вместе с другими детьми раненых 
солдат в госпиталях, читала им стихи. 

Все участники награждены благо-
дарственными письмами Кемеровской 
городской общественной организации 
ветеранов. За чашкой горячего чая послу-
шали задушевные песни военных лет в 
исполнении артистов ДК. Каждый вспом-
нил своё нелёгкое послевоенное детство, 
родственников, погибших во время вой-
ны. Сфотографировались на память и вы-
разили уверенность, что наш народ ни-
когда не забудет героев-защитников. 

Конкурс прошёл также в Центральном 
районе. Встречи с самодеятельными по-
этами-ветеранами планируются в других 
районах города. Финал состоится нака-
нуне Дня Победы.   

Пресс-центр совета ветеранов  
Кировского района г. Кемерово.

// повесть военных лет

История солдата
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 Писатель-фронтовик Герой Советского 
Союза Михаил Сидорович Прудников.

Инициатором проекта стала Государ-
ственная научная библиотека Кузбасса 
имени В. Д. Фёдорова, поэтому её сотруд-
ники принимают участие в этих меро-
приятиях, они рассказывают читателям 
о писателях-фронтовиках, о «Литератур-
ной карте Кузбасса», раздают буклеты о 
писателях-фронтовиках Кузбасса. До ок-
тября нынешнего года выставки, чтения, 
читательские конференции пройдут во 
многих библиотеках региона. 

«Мы хотим вспомнить всех наших 
фронтовиков, не только завоевавших По-
беду, но и оставивших нам своё творче-
ское наследие. Важно, чтобы люди зна-
ли и помнили их имена. В послевоенные 
годы их произведения поддерживали дух 
земляков, восстанавливавших страну. 
Сегодня у нас 30 таких писателей, но по-
иск земляков, проявивших в литератур-
ном творчестве таланты, продолжается», 

– говорит куратор проекта, сотрудница 
Государственной научной библиотеки 
Кузбасса имени В. Д. Фёдорова Вера Лав-
рушкина.

Знаковые имена
Стартовала эстафета памяти ещё в ок-

тябре прошлого года на I региональном 
литературно-краеведческом фестива-
ле имени поэта-фронтовика Михаила 
Александровича Небогатова в Гурьев-
ском округе. Его имя присвоено библио-
теке, и неслучайно: он родом из Гурьев-
ска. Михаил Небогатов воевал с 1941 по 
1943 год, демобилизовался после тяжё-
лого ранения. Сразу включился в творче-
ский процесс: писал в газетах, в том числе 
и в «Кузбассе». Был редактором Кемеров-
ского книжного издательства, автором 
многих книг. Награждён орденом Крас-
ной Звезды, орденом Отечественной во-
йны I степени, медалями.

«Мы очень гордимся нашим земляком, 
– отмечает Марина Обухова, директор Гу-
рьевской ЦБС. – У него замечательная 
военная лирика, кроме того, много про-
изведений посвящено любви к малой ро-
дине и стране. Мы считаем, что его имя 
является знаковым для Кузбасса». 

К знаковым именам можно отнести и 
имя Александра Никитича Волошина – 
писателя, драматурга. Родился он в Санкт-
Петербурге, но с началом Первой мировой 
войны семья Волошиных переехала к род-
ным в Сибирь. Будущий писатель работал 
бетонщиком на строительстве КМК, а за-
тем забойщиком и запальщиком на Осин-
никовском руднике. Окончил заочное 
отделение Ленинградского коммунисти-
ческого института журналистки. В войну 
был сапёром, ранен. Награждён орденом 
Отечественной войны II степени, медаля-
ми «За отвагу», «За взятие Берлина», «За 
освобождение Варшавы» и другими. 

В послевоенный период печатался в 
газете «Кузбасс» и других изданиях. А в 
1949 году Волошин закончил роман «Зем-
ля Кузнецкая», за который удостоен Ста-
линской премии второй степени в 1950 
году. В романе идёт речь о работе кузбас-
ских шахтёров в годы первой пятилетки.  

С 1959 по 1961 год писатель был глав-
ным редактором альманаха «Огни Куз-
басса», он один из основателей писа-
тельской организации в регионе. В 
Кузбассе в 1999 году учреждена премия 

имени А. Н. Волошина в области прозы. 
А вот имя Евгения Сергеевича Бу-

равлёва – не менее знаковое (ранее 
«Кузбасс» писал о нём), связано непо-
средственно с основанием Кемеровско-
го отделения Союза писателей РСФСР. С 
него началось литературное движение в 
Кузбассе. 

Поэт, фронтовик, драматург, очер-
кист, в войну – авиастрелок, его само-
лёт был сбит, и он горел в самолёте, но 
остался жив. Трижды ранен, награждён 
орденом Красной Звезды и многими бо-
евыми медалями. Он много писал о лю-
дях труда, печатался в «Кузбассе». В со-
авторстве с композитором Мартыновым 
создал оперетты «Жемчужина Кузбасса» 
и «На крыльях мечты», поставленные в 
театрах страны. На его стихи написаны 
песни. 

Алексей Васильевич Косарь – жур-
налист, поэт, родом с Украины. На фрон-
те получил тяжёлое ранение. Лечился в 
Кемеровском эвакогоспитале № 2495. 
После выздоровления его временно 
оставили при госпитале на должности 
начальника клуба. И с начала 1940-х го-
дов он жил и трудился в Кузбассе (более 
20 лет). Работал завотделом культуры 
газеты «Кузбасс», редактором отдела ху-
дожественной литературы Кемеровского 
книжного издательства. Он организовал 
литературный кружок «Среда» для на-
чинающих авторов при областной газе-
те «Кузбасс». 

А. В. Косарь стоял у истоков создания 
литературного журнала «Сталинский 
Кузбасс» (ныне журнал «Огни Кузбасса»). 
Написал много книг и поэтических сбор-
ников. В их числе – «В краю сокровищ», 
«Родной Кузбасс», поэмы «Углеград», «В 
шахтёрском городе». Его произведения 
публиковались на страницах журналов 
«Сибирские огни», «Октябрь», «Новый 
мир», «Огни Кузбасса», сотрудничал с 
издательствами Москвы, Новосибирска, 
Кемерова. А. В. Косарь был награждён 
орденами Великой Отечественной войны 
II степени и «За мужество».

Писатели-Герои
Поэт-фронтовик Герой Советского Со-

юза Михаил Фёдорович Борисов родом 
с Алтая. В войну защищал Керчь, Сталин-
град, освобождал Донбасс. Особо отли-
чился в Курской битве. Под Прохоровкой 
он уничтожил семь немецких танков. Не-
смотря на ранение, вернулся на фронт. 
Снова был ранен. Форсировал Одер, штур-
мовал Берлин и расписался на стене Рейх-
стага: «Я из Сибири». Михаил Борисов».

После войны работал помощником 
прокурора и следователем, был депута-
том в Новосибирске, затем служил в ор-
ганах госбезопасности, инструктором 
политотдела Южно-Кузбасского испра-
вительно-трудового лагеря, был началь-
ником отряда Абагурской ИТК, инспек-
тором Кузбасского управления лесных 
ИТУ. В этот период он начал писать сти-
хи, которые публиковались почти во всех 
центральных газетах и журналах, а так-
же в Болгарии, Венгрии и Польше. В чис-
ле его наград: орден Ленина, орден Оте-
чественной войны I степени, два ордена 
Красной Звезды и другие. 

Писатель-фронтовик Герой Советско-
го Союза Михаил Сидорович Прудни-
ков известен как командир белорусской 
партизанской бригады «Неуловимые». 
Он родом из села Новопокровка Ижмор-
ского района. Служил в погранвойсках. 
Принимал участие в битве за Москву. А 
потом получил приказ сформировать и 
возглавить отряд партизан для борьбы с 
врагом на оккупированной территории. 
Почти три года, с весны 1942-го, бригада 
«Неуловимые» билась с оккупантами на 
территории Витебской области. Эта стра-
ница стала одной из самых героических в 
истории партизанского движения Бело-
руссии. К концу 1942-го о «Неуловимых» 
знала не только вся Белоруссия. Сла-
ва партизан, под руководством Михаила 
Сидоровича Прудникова, докатилась до 
Берлина, где высшее командование было 
обескуражено потерями в тихой и, каза-
лось бы, покорённой Белоруссии.

После войны земляк служил в орга-
нах госбезопасности, дослужился до зва-
ния генерал-майора, награждён двумя 
орденами Ленина, двумя орденами Крас-
ного Знамени, орденом Отечественной 
войны I степени, двумя орденами Крас-
ной Звезды, медалями. Литературным 
трудом Михаил Сидорович начал зани-
маться после войны. Его книги рассказы-
вают об операциях партизанской брига-
ды «Неуловимые». По его произведениям 
сняты фильмы. 

Межпоселенческой центральной 
районной библиотеке пгт Ижморско-
го присвоено имя Михаила Сидоровича 
Прудникова.

Ворошиловы –  
однофамильцы

Также широкому кругу знатоков из-
вестны имена кузбасских писателей-од-
нофамильцев Ворошиловых – Петра Се-
мёновича и Владимира Сергеевича. 

Пётр Ворошилов родился в селе Уся-
ты Кемеровской области. Школу окончил 
в Прокопьевске. Затем учился в Сибир-
ском металлургическом институте в Но-
вокузнецке. В 1943 году ушёл доброволь-

цем в Красную армию. Принимал участие 
в боях с Японией. Был тяжело ранен и в 
связи с инвалидностью в 1946 году демо-
билизован. Награждён орденом Отече-
ственной войны II степени. 

Работал в газетах Прокопьевска и 
Осинников. В Кемерове был завотделом 
и заместителем директора редакции га-
зеты «Кузбасс». С 1965 года являлся кор-
респондентом газеты «Известия». Издал 
много книг о земляках-кузбассовцах, их 
трудовых заботах, радостях и болях. Са-
мой известной его книгой была «Подвиг, 
отлитый в бронзу» – о Николае Иванови-
че Масалове. Несколько очерков посвя-
тил военным подвигам сибиряков-фрон-
товиков.

Владимир Ворошилов – родился 
в Ленинске-Кузнецком. Школу окон-
чил в Мысках. В войну был лётчиком. 
В воздушном бою тяжело ранен, поте-
рял зрение. С 1945 года жил в Кемеро-
ве, возглавлял Кемеровское областное 
правление Всероссийского общества 
слепых с 1945 по 1982 год. Он автор ро-
манов «Капля света» и «Солнце про-
должает светить» – о молодом инжене-
ре, который так же, как и сам писатель, 
потерял зрение, но нашёл в себе силы 
и мужество жить. Писатель награждён 
орденом Отечественной войны II степе-
ни; двумя орденами Трудового Красно-
го Знамени, медалями.

P. S. О других кузбасских писателях-
фронтовиках расскажем в следующем но-
мере.

Оксана Сохарева.

Писатели Кузбасса – о войне
Судьба 30 писателей-фронтовиков была связана с Кузбассом. Многие здесь родились  
и выросли, кто-то приехал в послевоенные годы. Но никто не забыт. В этот юбилейный  
год Победы библиотеки региона реализуют сетевую литературную программу – эстафету 
памяти. Вместе с читателями сотрудники библиотек вспоминают героев войны  
и их произведения, в которых отражены все тяготы военных будней и послевоенного мир-
ного времени.

 Фото предоставлено Государственной 
научной библиотекой Кузбасса  
им. В.Д. Фёдорова.
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Просто заМУРчательно!

 Кот Томас. Фото из соцсетей музея.

Эта замечательная новость 
впечатлила нас и сотрудников 
Государственной библиотеки 
Кузбасса для детей и молодёжи, 
которые уверены: нет в детской 
литературе героев популярнее, 
чем эти мурчащие хвостатые соз-
дания. Из доброй половины книг, 
стоящих на полках детского от-
дела  библиотеки, торчат их уши 
и хвосты. Наверное, нет нужды 
перечислять всех знаменитых 
литературных котов и котиков. 
И всё же! Не откажем себе в этом 
удовольствии. Чеширский Кот и 
кот Матроскин, котёнок по име-
ни Гав и кот Базилио, Котофеич и 
кот Леопольд, Кот в сапогах, кот 
учёный и кот Баюн, кошка, кото-
рая гуляла сама по себе, и кошка 
из «Кошкиного дома»… И это да-
леко не всё! Куда только коты не 
сунули любопытный нос! Кажет-
ся, с помощью котов можно объ-
яснить всё на свете. Даже физику. 

Галина Брага, главный библи-
отекарь Государственной библи-
отеки Кузбасса для детей и моло-
дёжи, рекомендует нашим юным 
читателям и их родителям свои 
любимые «котокниги».

И. Горюнова, А. Лисаченко. 
«Котофизика: книга для ребят, 
котят и их родителей» (0+)

Серьёзная это наука – физика. 
Много в ней терминов – специ-
альных заумных словечек, ко-
торых никто не понимает.  Но 
ничего! Освоить эту сложную 
науку поможет весёлый и по-
лезный учебник котофизики! 
Коты легко объяснят детям фи-
зику на собственном примере. 
Ведь физика изучает природные 
явления, а кот самое что ни на 

есть главное явление природы! 
Юных читателей ждет котоме-
ханика и котопритяжение, ко-
тооптика и котоакустика и даже 
котофизические опыты. Кро-
ме того, в книге есть серьёзные 
странички, где вся информация 
переведена с котофизического 
на человеческий и даже школь-
но-учительский язык.

Л. Сепульведа. «Макс, Микс 
и Мекс, или История необыч-
ной дружбы» (6+)

Мальчик Макс и его чёрный 
котёнок Микс вместе росли и 
взрослели, за многие годы они 
стали настоящими друзьями. К 
сожалению, время для котов бе-
жит быстрее, чем для людей. Ког-
да Макс превратился в юношу, 
Микс состарился и почти ослеп, 
но сохранил хорошую память, 
прекрасный нюх и слух. Однаж-
ды Микс поймал маленького мы-
шонка, который пробирался в 
буфет, чтобы похрустеть хлопья-
ми. Конечно, мышонок подумал 
было, что ему конец. Однако всё 
закончилось неожиданным об-
разом: мышонок не только остал-
ся жив, но и помог слепому коту 
вновь «обрести зрение».

Луис Сепульведа – один из са-
мых популярных латиноамери-
канских писателей. Его книги 
переведены более чем на 40 язы-
ков и продаются по всему миру. 
Трогательная история дружбы 
человека, кота и мышонка обя-
зательно понравится и детям, и 
их родителям. Эту книгу автор 
посвятил внукам, а им ведь всег-
да достается самое лучшее.

Т. Макарова. «Кот и пёс» 
(0+)

Поэтическая сказка Татьяны 

Макаровой о том, как два предста-
вителя испокон враждующих зве-
риных семейств вдруг стали луч-
шими друзьями.  Однако сначала 
их дружба не встретила понима-
ния со стороны кошачье-собачье-
го племени. Ну чему хорошему 
может научить кота пёс? Тявкать 
и гонять утят среди камышей? 
Чему же пса научит кот? Мяукать 
и ловить мышей? Все ждали, что 
вот-вот кот превратится в соба-
ку, а пёс – в кота. Что произошло 
с героями дальше, пересказывать 
не будем, конечно, лучше узнать 
об этом, прочитав книжку. Чита-
телей ждёт остроумная история о 
дружбе, индивидуальности и вза-
имовыручке, написанная с мяг-
ким юмором и удивительной, за-
вораживающей ритмикой.

А. Строева. «Кошачьи сказ-
ки» (0+)

Сборник народных сказок со 
всего света о кошках, с чудес-
ными иллюстрациями, где каж-
дая кошка – личность со своим 
характером и внешностью. Не-
которые из сказок могут пока-
заться знакомыми, ведь есть 
традиционные сюжеты, которые 
присутствуют в сказках каждого 
народа. Но большинство исто-
рий, герои которых – кошки Ан-
глии и Швеции, Абхазии и Ин-
дии, Италии и Беларуси, вряд ли 
известны читателям.  Замеча-

тельно, что в книге есть встав-
ки с интересной познавательной 
информацией о разных предста-
вителях кошачьего семейства, 
например, в каких странах коты 
почитаются священными жи-
вотными, где кошку зовут «до-
машней золушкой» и почему в 
прежние времена в Японии ко-
тов водили на поводке.

А. Усачёв. «Вперёд, «Кото-
бой»! или Новые приключе-
ния котов» (0+)

Где-то на берегу Белого моря 
есть деревня Котьма. Люди, ко-
торые в ней раньше жили, все 
в город перебрались. Остались 
одни коты. Скучно, пусто и го-
лодно стало в деревне. Тогда 
коты Афоня и Котаускас реши-
ли отправиться на яхте в море за 
рыбой. То было начало истории, 
теперь же они самые настоящие 
морские волки, которых так и 
тянет к приключениям. И к Се-
верному полюсу они плавали, и 
на кита охотились. А теперь от-
правляются на далёкий остров 
за сокровищами, ну и спасают 
мир от крыс-пиратов.

Юмор, фантазия и голово-
кружительные приключения уж 
точно не оставят равнодушными 
юных читателей. Кстати, если чи-
тать книгу с глобусом и по нему 
следить за плаванием «Котобоя», 
то будет не только интересно, но 
и полезно. Ну а чтобы читатели 
могли подольше не расставаться с 
любимыми героями Андрей Уса-
чёв написал целую серию книг о 
путешествиях на «Котобое».

Ким Чжинкён. «Кошачья 
школа» (6+)

Оказывается, когда котам ис-
полняется 15 лет, они покида-
ют человека и отправляются в 
кошачью школу. Правда, в этой 
школе всё устроено совсем не 
как у людей. Там коты не толь-
ко постигают разные науки, но 
и учатся магии. В эту школу по-
падает и Ив, или Ивовый Прут, – 
старый кот, который долгие годы 
был любимцем мальчика Минч-
жуна. Вместе с новыми друзья-
ми Иву предстоит узнать, что 
за тайны скрывает Хрустальная 
пещера? Сколько лет коту-ди-
ректору школы? И почему неко-
торые коты становятся Тенями? 
Это первая книга серии «Коша-
чья школа» об отважных хвоста-

тых учениках и их человеческих 
друзьях. Мировой бестселлер, 
победитель нескольких круп-
ных литературных премий по-
пулярного корейского автора 
Ким Чжинкёна, впервые издан-
ный на русском языке.

А. Госельбах.  «Детское 
сердце» (0+)

Эта книга не о котах. Она о лю-
дях. Вернее, о детях с врождённы-
ми пороками сердца. О девочке 
Злате, которой предстоит опера-
ция, о её семье, долгом и трудном 
пути к выздоровлению. Каждому, 
кому приходилось лежать в боль-
ничной палате, наверное, знако-
мо чувство страха и беспомощно-
сти, поэтому так важно доверие к 
лечащим врачам, забота, внима-
ние и любовь близких. А кот здесь 
всё-таки есть! Ведь вся история 
рассказывается от лица рыжего 
котика Вени, который стал неви-
димым и попал в больницу вместе 
с семьёй главных героев. Он обя-
зательно поможет преодолеть все 
трудности, найти друзей и пове-
рить в волшебство! Уютное мур-
лыканье, нежная шёрстка, вни-
мательные глаза, мягкие лапки, 
пушистый хвостик помогут Злате.

Н. Наволочкин. «Каникулы 
кота Егора»

Кто бы мог подумать, что в 
одно лето вся жизнь кота Егора, 
баловня и неженки, изменится! 
А всё потому, что ему пришлось 
покинуть уютную хозяйскую 
квартиру и провести каникулы 
в обычном посёлке. Там его ждёт 
волнующее знакомство с огром-
ным и полным тайн окружаю-
щим миром, новыми верными 
друзьями и настоящим вольным 
житьём. Удивительно весёлая, 
добрая и увлекательная повесть с 
первой страницы покоряет обая-
нием и достойна стать одним из 
любимых произведений детства.

Все любят котиков! Они спо-
собны снять стресс, развеселить, 
вернуть душевное равновесие. 
Даже если у вас нет любимо-
го домашнего питомца, вам по-
могут хорошие добрые книги о 
котиках. Все эти и множество 
других книг есть в фонде Госу-
дарственной библиотеки Куз-
басса для детей и молодёжи. За-
МУРчательного вам чтения!

Подготовила  
Анна Тимощук.

// полезное чтение

Новокузнецкий кот Томас, работающий в музее 
имени Бардина с 2018 года, таки победил во 
Всероссийском конкурсе «Хвостатый хранитель 
2.0»!  За голосованием с соцсетях Минкульта 
Росиии следил весь Кузбасс, болели за Тома-
са и другие регионы. Наш котейка по голо-
сам обогнал трёх кошечек (Машуню, Дымку и 
Ефросинью) и пони Карамельку. Теперь Томас 
– всероссийский хвостатый хранитель. 
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// спорт

Командное увлечение

// фестиваль

Мартовский эксперимент
слово юнкорам

В Кузбасском государственном аграр-
ном университете прошёл турнир по 
тактическому лучному бою – арчертагу. 
В нём приняли участие стрелки из Ке-
мерова, Юрги, Ленинска-Кузнецкого. 

Арчертаг, известный как боевая стрельба из лука, – 
командный вид спорта, напоминающий вышибалы, 
пейнтбол или лазертаг, в котором используются лук и 
стрелы с мягким наконечником. Такое необычное спор-
тивное направление в Кузбассе пока только начинает 
обретать популярность, и прошедший турнир особенно 
привлёк внимание к этой командной игре.

«Идея таких соревнований возникла у нас ещё в 2017 
году, – отметил Павел Грачёв, тренер, организатор тур-
нира. – Мы начали работу в формате развлекательного 
мероприятия, а потом о нас услышали другие органи-
зации и захотели включиться в игру. Сегодня мы про-
водим именно спортивные состязания. Их главное от-
личие – открытое взаимодействие с противником и 
окружением. Такая стрельба учит думать быстро, а дей-
ствовать расчётливо».

Стрельба из лука – это не только увлекательный вид 
спорта, но и эффективный способ развития множества 
физических и психических качеств. Этот вид активно-

сти требует определённых усилий от мышц верхней ча-
сти тела, потому при регулярных занятиях укрепляются 
плечи, спина и руки, это улучшает общую физическую 
подготовку спортсмена. Тренировки помогают разви-
вать гибкость, подвижность, выносливость, силу, улуч-
шают концентрацию и внимание, ведь лучник должен 
сосредоточиться на цели, игнорируя внешние раздражи-
тели. На состязаниях тренируется ещё и стрессоустой-
чивость.

Стрельба часто воспринимается как индивидуаль-
ный вид спорта, но участие в соревнованиях и трениров-
ках в группе способствует развитию командного духа. 
Работа сообща с другими участниками, точность и лов-
кость – эти качества стали основными спутниками спорт-
сменов в борьбе за заветные медали.

«Мы готовились к турниру, проводили трениров-
ки, учились взаимодействовать друг с другом и раз-
рабатывать стратегию, учитывая все сильные и сла-
бые стороны как сокомандников, так и противников. 
Мы прокачивали нашу скорость реакции, ловкость и 
меткость», – рассказала участница турнира Марьяна  
Чернова.

По итогам соревнований получилась ничья, а точнее, 
определился обладатель третьего места и два победите-
ля. Обе команды лидеров набрали одинаковое количе-
ство очков: 22 мишени, 8 противников и 21 мишень, 9 
противников. Лучшие спортсмены турнира получили 
необычные призы – авторские медали в форме защит-
ных масок для арчертага. 

Участники поделились, что стрельба из лука – их лю-
бимое увлечение, которое позволяет поддерживать фи-
зическую форму, развивать полезные навыки и хорошо 
проводить время в компании единомышленников.

Елизавета Коржинская, 
юнкор школы практической журналистики  

«Медиа поколение», г. Кемерово.

Вдохновляющий опыт
Уже третий фестиваль в оче-

редной раз оказался местом 
встречи знаний и креатива, а 
краеведение вновь преврати-
лось в искусство. Десятки пло-
щадок, участниками которых 
стали краеведы, историки, жур-
налисты и литературоведы со 
всего Кузбасса, а также гости из 
других регионов нашей страны, 
позволили участникам полу-
чить новые знания и опыт в ли-
тературоведении, журналисти-
ке, искусстве.

Три дня для гостей фестиваля 
проходили спектакли, экскурси-
онные программы, мастер-клас-
сы, музыкально-литературные 
лектории и квизы. 

На форуме «Литературный 
туризм: новые идеи и успешные 
практики» эксперты из Мур-
манска, Новосибирска, Рыбин-
ска и городов Кузбасса расска-
зали о том, как рождаются идеи, 
какие интересные подходы воз-
никают в процессе реализации 
туристических продуктов. При-
езжие специалисты поделились 
опытом лучших практик лите-
ратурного туризма на своих тер-
риториях, который кузбассовцы 
смогут взять на вооружение.

На литературном форуме «От 
идеи до читателя» выступи-
ла Мария Смирнова из Санкт-
Петербурга, поэт, член Совета 
молодых литераторов Карелии. 
Она провела лекцию с обзором 

конкурсов, фестивалей, литера-
турных организаций и курсов. 
На этой же площадке своим опы-
том с участниками форума поде-
лились и другие мастера пера. По 
итогам работы эксперты и участ-
ники сформировали тезисы бу-
дущего проекта по созданию 
музейного издательства при ли-
тературно-мемориальном Доме-
музее Владимира Чивилихина.

Ориентир на мастеров
Отдельная программа была 

у юных журналистов, которые 
учились мастерству у профес-
сионалов.

Перед ребятами с ма-
стер-классами выступили со-
трудники Регионального ме-
диахолдинга «Кузбасс». На 
мастер-классе «Медиаэстети-
ка в репортаже» Эльвиры Гали-
евой, шеф-редактора телеканала 
«Кузбасс Первый», юнкоры узна-
ли, что репортаж – это не просто 
жанр, а тот самый «изюм», кото-
рый превращает обычного чело-
века в крутого журналиста. 

Профессиональными секре-
тами поделилась Мария Плот-
никова, режиссёр монтажа и 
прямых трансляций телеканала 
«Кузбасс Первый». Она поведа-
ла участникам встречи о моби-
лографии и подробно рассказала 
об этапах создания видео. Заня-
тие получилось интерактивным: 
ребята на примерах разобрали 
ошибки в построении кадра и 

сами предложили варианты их 
исправления.

Образовательный мастер-
класс на тему патриотической 
журналистики от Евгении Близ-
никовой, корреспондента об-
ластной газеты «Кузбасс», по-
зволил ребятам лучше понять, 
какую выбрать тему для матери-
ала и как разговорить участника 
вооружённых конфликтов.

На встрече с руководителем 
отдела коммуникаций регио-
нального отделения «Движе-
ния первых» Дарьей Шаполовой 
участники обсудили, как сде-
лать пребывание в интернете 
полезным и безопасным. Одно 
из главных правил, которое про-
звучало на встрече, – публико-
вать посты своевременно, пока 
тема актуальна. Это же правило 
относится ко всей деятельности 
современного журналиста.

По-настоящему оживил ауди-
торию мастер-класс от руково-
дителя детского медиацентра в 
Юрге Надежды Гарбарт. Педагог 
рассказала об использовании 
мемов в обучении и развитии. 
Многие считают мемы глупо-
стью, но оказалось, что сегод-
ня это мощный инструмент для 
привлечения внимания, обуче-
ния и развития креативности.

Дом с историей
Участники фестиваля совер-

шили настоящее путешествие 
во времени. Юнкоры посетили 

Дом-музей писателя и публи-
циста Владимира Чивилихи-
на. Каждый уголок небольшого 
дома дышит историей и расска-
зывает о жизни и творчестве на-
шего земляка. В этом доме он 
провёл первый год жизни, а по-
том семья переехала в Тайгу.

Ребятам показали спальни ро-
дителей и бабушки Владимира, 
его колыбель. Особое впечатле-
ние произвели предметы повсед-
невного быта. Участники призна-
лись, что будто попали в прошлое, 
ощутили атмосферу того време-
ни и смогли лучше понять героев 
произведений Чивилихина. 

Кстати, школьники увидели 
здесь и книги писателя. В них 
Владимир Чивилихин подни-
мал важные социальные и нрав-
ственные вопросы, призывал к 
сохранению исторической па-
мяти и бережному отношению к 
природе. Удивительным фактом 
для ребят оказалось то, что Вла-
димир Чивилихин был заядлым 
путешественником. А ещё он 

всю жизнь коллекционировал 
шишки, привозил их из разных 
стран. Это увлечение символич-
но, ведь из маленьких зёрнышек 
вырастают огромные деревья, а 
из небольших идей – великие 
произведения.

Фестиваль и школа подарили 
юнкорам огромное количество 
полезной информации и вдох-
новили на новые проекты. Бу-
дущие журналисты тут же нача-
ли реализовывать идеи в своих 
блогах в социальных сетях, рас-
сказывая об уникальных гостях, 
мероприятиях и жизни Влади-
мира Чивилихина. Авторы луч-
ших медиаматериалов по ито-
гам работы получили призы и 
признание многочисленных чи-
тателей – участников традици-
онной творческой встречи в Ма-
риинске.

Алина Перевозчикова  
и Надежда Горшкова, 

юнкоры регионального  
детского медиацентра 

«НАШЕ ВРЕМЯ. Кузбасс».

В минувшие выходные в Мариинске прошёл фестиваль-эксперимент 
«Чивилихинский март», посвящённый писателю, журналисту и исто-
рику Владимиру Чивилихину и особенностям культуры его родного 
города. Одной из площадок фестиваля стал медиапрактикум  
«Школа журналистов».
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Весна приходит с «Чыл-Пажи»

 Фото автора.

Для многих народов начало 
года наступает именно с прихо-
дом весны и тепла, когда оживает 
природа и начинается подготов-
ка к новому сельскохозяйствен-
ному циклу. В Кузбассе этот 
праздник традиционно отме-
чают коренные малочисленные 
народы – шорцы и телеуты. В 
переводе с шорского языка «Чыл-
Пажи» означает «голова года», на 
которую падают первые лучи 
«нового солнца». В этот день у 
тюркских народов принято про-
вожать зиму, а вместе с ней и всё 
плохое, и встречать новую жизнь, 
это праздник обновления. 

Так, среди кедров и сосен в 
неповторимой аутентичной ат-
мосфере Новый год отмечали не 
только представители коренных 
народов, но и другие кузбассов-
цы, а также гости из соседних 
регионов. 

Как и на любом общественном 
празднике, первыми начина-
ют работу торговые ряды. Здесь 
можно было купить различные 
сувениры, сделанные руками 
местных мастеров, попробовать 
необычные чаи, познакомить-
ся с различными видами мёда и 
всевозможных десертов, сделан-
ных из кедрового ореха. Среди 
прочего также были представ-
лены традиционные украшения 
шорок и телеуток в виде серёг с 
бусинами. Кроме того, гости фе-
стиваля могли и сами изгото-
вить для себя памятный суве-
нир. Например, традиционным 
способом сплести браслет из ни-
ток или смастерить бусину. Ни-
кого не оставляли равнодушны-
ми фотозоны, на которых одним 
движением ты мог оказаться в 
образе представителя коренных 
народов Кузбасса. 

Пока праздничную поляну за-
полняли гости, а у прилавков со-
бирались толпы желающих всё 
посмотреть и попробовать, две-
ри открыл архитектурно-этно-
графический комплекс «Шор-
ский улус Кезек». Отметим, что 
комплекс является наиболее де-
тализированной и полной шор-
ской усадьбой в России. Что же 
ожидало людей там? Настоящая 
шорская жизнь! Через различные 
мастер-классы и развлечения го-
сти могли прикоснуться к быту 
коренного народа и почувство-
вать себя его частью. Например, 
можно было из ткани и ниток из-
готовить шорскую игровую ку-
клу. Или же приготовить и здесь 
же продегустировать десерты из 
талкана. Сам по себе талкан – это 
мука крупного помола из жаре-
ного ячменя или пшеницы. К ней 
добавляли различные орехи, се-
мечки, масло и мёд, получалась 
пластичная масса, из которой ру-
ками формировали конфеты. Го-

сти особенно оценили натураль-
ный состав.

Ещё одной забавой стало ка-
тание на охотничьих лыжах. 
Лыжи шорцы изготавливали из 
довольно широких сосновых 
пластин, что делало их лёгки-
ми, за счёт ширины лыжи не по-
зволяли ездоку проваливаться 
в снег. Отличительной особен-
ностью таких лыж был камус – 
шкура животного, крепящаяся 
к скользящей поверхности лыж. 
Важно, чтобы ворс был направ-
лен назад, тогда охотник мог 
легко двигаться по снегу и заби-
раться на самые крутые горки, 
не скатываясь назад. 

Ну а чтобы почувствовать 
себя охотником в полной мере, 
у гостей была возможность по-
стрелять из лука. Большой ажи-
отаж вызвала кузница, многим 
хотелось выковать на память 
сувенирный гвоздь из расплав-
ленного металла. Занятие увле-
кательное, хоть и нелёгкое, но 

это никого не останавливало. К 
тому же для некоторых это была 
отличная возможность погреть-
ся у огня!  

Невозможно представить 
праздник без угощения, и «Чыл- 
Пажи» не стал исключением. Для 
всех желающих организована де-
густация алтайского и шорского 
супа (тутпаш на говяжьем бульо-
не) и лепёшек. Словом «тутпаш» 
или «тутмаш» называют галуш-
ки или лапшу, добавляемые в суп. 
Первоначально суп делали без 
овощей, сегодня же в него кладут 
картофель или лук, а бульон го-
товят не только на мясе, но и на 
рыбе. Для гостей подготовили 
вариацию с мясом, картофелем, 
лапшой и тёртой редькой. 

Важной составляющей шор-
ского праздника являются тра-
диционные забавы и развлечения. 
Одними из таких стала «камчы» – 
игра, в которой необходимо пле-
тью последовательно сбить 12 ко-
стей, их ещё называют бабками. 
Бабки ставят в горизонтальный 
ряд на землю, расстояние между 
ними – 10–12 сантиметров. Вы-
игрывает тот, кто быстрее собьёт 
по одной бабке весь ряд. Ещё одна 
вариация игры – это сбить баб-
ки не плетью, а другой косточкой, 
причём сделать эту нужно всего 
с трёх попыток. И если здесь не-
обходимо продемонстрировать 
ловкость и точность, то на другой 
площадке посетители могли по-
казать силу. 

У каждого народа есть тради-
ционные виды борьбы, в кото-
рых мужчины на каждый празд-
ник доказывали жителям сёл 
и деревень физическую силу. У 
тюрков это борьба на поясах 
«куреш». Цель в этой борьбе – 
бросить противника на спину. 
Бороться участники начинают 
в стойке, держась за пояс про-
тивника со спины. В этой борьбе 
разрешены захваты за верхнюю 
часть тела, проводятся в стой-
ке, проходы в ноги запрещены. 
Сперва гостям мастерство по-
казали атлеты, профессиональ-
но занимающиеся этой борьбой, 
а после любой желающий мог 
попробовать себя. Быстро во-

круг площадки собрались зрите-
ли, одни активно болели, другие 
с переживанием наблюдали, а 
кто-то готовился выйти на ковёр 
и побороться. Участие в борьбе 
принимали и дети, и юноши, и 
взрослые мужчины. Среди же-
лающих даже нашлась девушка, 
правда, в пару к ней другой де-
вушки не нашлось, но она не по-
стеснялась сразиться с парнем. 
Проявив невероятную силу духа, 
она не только не растерялась, но 
и дала сильный отпор сопернику.   

И когда от сувениров уже на-
чинали ломиться сумки, а все 
мастер-классы были пройдены, 
громкий голос ведущих при-
гласил всех на концерт. На сце-
не друг друга сменяли народные 
фольклорные ансамбли, кото-
рые пели на языках коренных 
народов традиционные песни. 
Кто-то исполнял трогательные 
баллады, а кто-то – задорные 
хоровые песни, от которых ноги 
сами неслись в пляс. Особен-
но гости праздника ждали на 
сцене шорскую певицу Чыл-
тыс Таннагашеву. Она обладает 
уникальным голосом, мастери-
ца горлового пения, этнической 
импровизации и голосовой ими-
тации. Её выступления удивля-
ли, а магические вибрации обер-
тонов завораживали публику 
всех возрастов. Послушать этно-
диву собрались практически все 
гости праздника.  

Кульминацией праздника 
стал аутентичный шаманский 
обряд благопожелания. Его про-
водила потомственная шор-
ская шаманка Надежда Мурта-
ева. Обряд проходил в несколько 
этапов. Сначала участникам не-
обходимо было очиститься. Для 
этого в небольших «чёрных» ри-
туальных кострах гости сжига-
ли чёрные ленты, оставляя весь 
накопленный за год негатив в 
прошлом, чтобы войти в новый 
год чистым, обновлённым. По-
сле этого был зажжён большой 
костёр, «белый». Пока его теп-
ло обжигало лицо и грело душу, 
шаманка призывала в этот мир 
счастье и благополучие. Она за-
дабривала духов, кормя огонь 
разными угощениями: молоком, 
зерном, мясом, блинами, хворо-
стом, лепёшками. После этого 
всем нужно было трижды обой-
ти костёр по кругу. В завершение 
участники процесса завязали 
разноцветные ленты на берёзе, 
лично прося духов о счастье и 
исполнении желаний. 

С этого момента у шорцев и 
телеутов теперь тоже наступил 
новый год. Его празднование 
нельзя сравнить с тем, к которо-
му многие привыкли. Праздник 
получился поистине уникаль-
ным, самобытным, а звонкие 
песни, вкусные угощения и яр-
кое пламя костра оставили 
счастливый отпечаток в памяти 
кузбассовцев.    

Анна Сивохина.

В прошедшее воскресенье, 23 марта, в музее-заповеднике 
«Томская Писаница» с размахом отпраздновали «Чыл-Пажи» – 
Новый год по традициям саяно-алтайских народов
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  Фото предоставлено Театром кукол Кузбасса.

Абсурд и не только...

 Режиссёр Станислав Садыков.

«Ёлка у Ивановых» – одна из 
самых странных пьес начала XX 
века, провоцирующая и смех, и 
страх, наполненная изображе-
нием нелепых ситуаций, гро-
тескными образами, оживши-
ми зверями, глупыми словами и 
элементами демонстративного 
абсурдизма. Автор пьесы, поэт 
и драматург Александр Введен-
ский – один из самых извест-
ных участников ОБЭРИУ (Объ-
единения реального искусства). 
В нём состояли Даниил Хармс, 
Николай Заболоцкий, Алек-
сандр Введенский, Игорь Бах-
терев и другие представители 
авангардного искусства первой 
половины ХХ века – поэты, пи-
сатели, сценаристы, режиссёры. 

Это первый в нашем регионе 
опыт обращения к странному и 
до сих пор полностью не разга-
данному тексту. В Кемерове уже 
было несколько показов, отзы-
вы полярные – от восторга до 
полного непонимания.

Будет ёлка у Ивановых? Будет. 
Или в доме Пузырёвых. А если 
не будет? Если произойдёт пре-
ступление? Значит, будет нака-
зание. Или не будет? Что вообще 
будет с жизнью, если существо-
вать не снимая масок и превра-
титься в зверей? Что-то будет. 
Но пока – маскарад, все ждут 
ёлку!

Важное дополнение – спек-
такль предназначен для взрос-
лых (старше 18 лет), а реко-
мендуется с 21 года, здесь 
используется ирония, преуве-
личение и насмешки. Нас преду-
преждают: «В спектакле воз-
можны скримеры. Мы ценим 
жизнь и выступаем против наси-
лия и жестокости».

Режиссёр театра кукол Куз-
басса Станислав Садыков нашёл 
время в плотном графике и отве-
тил на наши вопросы.

– Театр с недавнего времени 
возобновил традицию выпу-
ска спектаклей для взрослых. 
Почему выбор пал именно на 
Введенского в это раз?

– В первую очередь мы нала-
живали контакт с подростковой 
аудиторией. Но очень хотелось 
поставить по-настоящему взрос-
лый спектакль, поговорить о се-
рьёзных темах. И удачно наши 
заслуженные артистки РФ Оль-
га Яцук и Тамара Шишкина по-
просили меня прочитать «Ёлку у 
Ивановых». «Тебе понравится!» 

– говорили они. И так началось 
моё знакомство с пьесой. Пьеса 
давалась нелегко. После перво-
го прочтения она меня зацепила, 
удержала на себе внимание, а вот 
почему, я никак не мог этого по-
нять. Но с каждым новым прочте-
нием открывались новый смысл и 
новая грань. Даже до сих пор, пе-
речитывая, замечаю те вещи, на 
которые не обращал внимание до 
этого. Пьеса колоссальной глуби-
ны. При этом она не ощущается 
чем-то архаичным: проблемы, за-

трагиваемые в ней, весьма совре-
менны, злободневны. Я надеюсь, 
что зритель, посмотрев спектакль, 
задумается о повседневности и о 
том, как важно оставаться чело-
веком и не превращаться в героев 
этой постановки. 

– Художником спектакля 
выступает Ирина Чурилова 
из Санкт-Петербурга. Это не 
первая ваша совместная ра-
бота?

– Да, Ирина хорошо знакома 
нашим зрителям по спектаклям 
«Крошечка-Хаврошечка», «Со-
всем не хитрый лис», «Человек 
рассеянный». Куклы, и всё что ка-
сается визуального облика спек-
такля «Ёлка у Ивановых», – за-
слуга Иры. Она фантастическая, 
и всё, что есть на сцене, вышло 
таким же. Куклы, предметы, ко-
стюмы, декорации. Найти баланс 
в таком сложном и абсурдном ма-
териале – непростая задача. Как 
сочетать живое и неживое, реа-
листичное и гротескное? А вот 
так, как сделала Ира. Художник 
в театре кукол невероятно важен, 
и я рад, что в этот раз работаю с 
ней. В такой сложной работе важ-
но сотворчество, совместное ис-

следование пьесы. Думаю: у нас 
получилось. В каком-то смысле у 
нас получилось учебное пособие 
по театру абсурда, в этом спекта-
кле есть все характерные черты 
для этого направления. Впервые 
в истории нашего театра основ-
ным средством выразительно-
сти наравне с куклами выступают 
маски. Маски в спектакле самые 
разные, не буду подробно распро-
страняться о них, дабы не испор-
тить первое впечатление. Наде-
юсь, что зритель не будет скучать 
и будет удивляться каждые не-
сколько минут! 

– Расскажите про музы-
кальное сопровождение.

– Традиционно для меня в 
спектакле много музыки. Но уже 
меньше обычного: я работаю в 
этом направлении! Поскольку 
одной из тем спектакля явля-
ется наш повседневный «соци-
альный маскарад», хотелось и 
в музыке подчеркнуть фальши-
вость, искусственность проис-

ходящего. Так основой для спек-
такля стала электронная музыка 

– неизведанный ранее для меня 
жанр. И, опять же, свежий для 
Театра кукол Кузбасса. 

– Как думаете: стоит ли го-
товиться зрителю к просмо-
тру спектакля?

– Мне кажется, как для пи-
сателей направления ОБЭРИУ 
(членом которого являлся Алек-
сандр Введенский) было важ-
ным соучастие читателя и его 
размышления о прочитанном, 
так и для нашего спектакля важ-
на некоторая подготовленность. 
Мне сложно рекомендовать к 
прочтению саму пьесу: эти бук-
вы порой могут действитель-
но сильно напугать, но ознако-
миться с историей абсурда, на 
мой взгляд, было бы крайне по-
лезно. Не обязательно до, впол-
не возможно это сделать и после 
спектакля. Для этого мы запу-
стили цикл лекций, посвящён-
ных разным важным моментам 
от творчества самого Введен-
ского до истории праздников на 
Руси. Ознакомиться с ними вы 
можете в социальных сетях теа-
тра, я думаю: это хорошая точка 
входа в непростой мир театраль-
ного и литературного абсурда. 

– Зритель и его реакция. 
Что было ожидаемо, а что не-
ожиданно для вас? 

– Реакция на спектакль доста-
точно бурная. Как положитель-
ная, так и отрицательная. Я был 
готов к такому приёму и пре-
красно понимал, что он будет 
вызывать противоположные ре-
акции. Но, что важно для меня, 
спектакль не оставляет равно-
душным. Он задевает, заставля-
ет думать, пробуждает чувства и 
эмоции. И это важно. Ведь для 
этого мы в театре и собираемся. 

Для этих самых живых эмоций, 
для этих неповторимых момен-
тов. Я боялся, что смысл и посыл 
спектакля будет сложен для вос-
приятия. Однако зритель в оче-
редной раз меня удивил: я видел 
в отзывах правильные трактов-
ки происходящего на сцене, и 
это меня приятно порадовало. 
Наш зритель – лучший зритель! 

– А какие у вас впечатления 
после премьеры?

– После премьеры было вол-
нительно. На самом деле как 
и после любой другой. Однако 
был один интересный момент: я 
отсмотрел второй премьерный 
спектакль целиком. А это быва-
ет редко! Обычно к премьере я 
уже не могу смотреть спектакль: 
глаз замыливается, начинаешь 
обращать внимание абсолютно 
на любую незначительную ме-
лочь… А тут как-то спектакль за-
дышал и пошёл так, как не про-
ходил ни разу до этого. Как итог 

– отстоял и отсмотрел полно-
стью. Не смог отпустить! 

– Пьеса не так часто ставит-
ся в театрах, за Уралом так 
совсем редко. Планируете ли 
вы её показать не только ке-
меровскому зрителю?

– Если честно, я не изучал во-
прос постановки этой пьесы в 
Сибири. Знаю, что сама по себе 
она не частый гость в театрах. Но 
пьеса Введенского – яркая, мно-
гогранная и глубокая, к тому же 
идеально подходящая для теа-
тра кукол! Конечно, хочется по-
знакомить с этим спектаклем как 
можно больше людей, интерес-
но, как его примут другие города 
и другая публика… Но ничего не 
могу об этом толком сказать: не 
всё в нашей власти.

Анна Тимощук.

Театр кукол Кузбасса в этом 
сезоне демонстрирует боль-
шую плодовитость, балуя нас 
разными премьерными спек-

таклями. Среди тех, которые 
рекомендуем посетить взрос-
лому зрителю, «Ёлка у Ивано-
вых» по пьесе Александра Вве-

денского, которую поставил 
режиссёр Станислав Садыков 
в сотворчестве с художницей 
Ириной Чуриловой.




